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  Marés   Giro
Imperatriz, Carolina e Balsas 
terão ligação aérea a partir de 
janeiro. O novo voo que fará o 
trajeto entre as três cidades do 
sul do Maranhão inicia opera-
ção já no primeiro mês de 2016.  

  Tiro Livre
No dia em que a escola do Ma-
ranhão se libertar dos direto-
res apadrinhados de políticos, o 
ensino fundamental e o médio 
deixarão de nos envergonhar. 

  #pdv
Amanhã, o reitor da UFMA, 
Natalino Salgado Filho, lan-
çará o livro Tarquínio Lopes 
Filho: médico, político, jor-
nalista, administrador que 
virou mito.
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O caminho é 
pela educação
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ALTA 

BAIXA

ALTA

 51 mil famílias 
terão redução de 
conta de energia  

Mais de 51 mil famílias de baixa renda da capital podem ser inseridas no Programa Tarifa Social de Energia 
Elétrica (TSEE). As famílias contempladas com a tarifa social podem ter um desconto de até 65% no valor 
da conta de energia. Um termo de cooperação foi assinado pela Prefeitura de São Luís com a Companhia 
Energética do Maranhão (Cemar) e a Defensoria Pública do Estado (DPE/MA) para realizar o programa. 

URBANO 2

 

Dona de uma das vozes mais 
belas da nova geração da 
música popular brasileira, 
a cantora Tiê apresenta os 
sucessos do novo álbum de 
um modo bem intimista 

BRASÍLIA   
 O governador Flávio Dino esteve ontem, em Brasilia, com os ministros Jaques Wagner (Casa Civil), Aldo Rebelo (Defesa)(foto), Carlos 
Braga (Minas e Energia) e Aloízio Mercadante (Educação) para tratar sobre temas relativos ao Desenvolvimento Sustentável, Energia, 

Defesa e Educação no Maranhão. Durante encontro, o governador apresentou pleitos do Maranhão nos diversos segmentos.
PÁGINA 5\GERAL

PÁGINA 4\OPINIÃO

Procon-MA reduz valor 
do combustível em 

postos que elevaram o 
preço sem justificativa

A equipe de fiscalização do Procon, 
com o apoio da Polícia Civil, constatou a 

irregularidade nos postos de combustíveis e 
determinou a adequação imediata dos preços.

PÁGINA 7\NEGÓCIOS

URBANO

TARIFA SOCIALQuatro presos acusados 
de tentativa de fraude 
no vestibular da Uema

Parceria Governo e Prefeitura garante 
avanço de asfalto nas ruas de São Luís

URBANO 3\POLÍCIA

PÁGINA 5/GERAL

LOTÉRICAS LOTADAS
Mega-Sena acumulada 

em R$ 55 milhões 
atrai maranhenses

Duplicação 
da BR-135 
sairá em 

dezembro, 
diz Dnit

URBANO

Flávio Dino dialoga com ministros

Sampaio agora
 tem encontro 
com um ‘freguês’

Após duas partidas seguidas em 
casa, o Sampaio Corrêa fará sua úl-
tima viagem para fora do Nordeste. 
O confronto  será contra  o Bragantino-
SP, no próximo sábado, um velho freguês. 
Time tricolor venceu os últimos três jogos 
diante da equipe paulista. SUPERESPORTES 4

Provas de kitesurf serão disputa-
das no próximo fim de semana nas 
praias de SãoLuís. A disputa é váli-
da pela segunda e terceira  etapas 
do 4° Campeonato Maranhense 
de Kitesurf e define pontos para o 
ranking estadual da modalidade. 
As provas acontecerão nas praias 
do Meio e de São Marcos. 
SUPERESPORTES 5

Mais uma 
etapa do 
kitesurf

Vereadores faltosos terão desconto no salário
PÁGINA 3\POLÍTICA 
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POLÍTICA] ]
DELAÇÃO

CURTIDAS

DECISÃO

LAVA-JATO

U
m novo depoimento do 
doleiro Alberto Youssef 
trouxe mais uma pista 
para os investigadores da 

Operação Lava-Jato descobrirem 
se é verdade a suspeita de que a 
campanha de 2010 da presidente 
Dilma Rousseff recebeu dinheiro 
desviado da Petrobras. Em 29 de 
outubro passado, ele afirmou à 
Polícia Federal que repassou R$ 
2 milhões para uma pessoa indi-
cada pelo ex-diretor da empresa 
Paulo Roberto Costa em um ho-
tel de São Paulo em 2010.

Paulo Roberto foi o primeiro 
a dizer que Palocci lhe procura-
ra para repassar R$ 2 milhões à 
campanha do PT e que Youssef se 
encarregara de fazer o trabalho. 
Mas o doleiro disse que não sabia 
desse envolvimento de Palocci e 
afirmou que nunca transportou 
dinheiro para o ex-ministro. No 
entanto, ao ser inquirido, Yous-
sef afirma que, a pedido do ex-
diretor da Petrobras, pagou uma 
pessoa no Hotel Blue Tree da ave-
nida Faria Lima, em São Paulo, 
entre junho e outubro de 2010.

A PF exibiu a foto do ex-as-
sessor de Palocci e da Casa Ci-
vil da Presidência da República, 
Charles Capella de Abreu, e o 
doleiro confirmou ser a pessoa, 
com “70% a 80%” de chances.

Defesa

O advogado de Palocci, José Ro-
berto Batocchio, disse que as de-
clarações do doleiro e também 
do lobista Fernando “Baiano” So-
ares mostram que há “mil men-
tiras” para esconder outras con-
tadas anteriormente. O defensor 

Segundo o doleiro, há 70% a 80% de chance de assessor do ex-ministro ser o beneficiário de 
dinheiro que pode ter sido canalizado para a campanha eleitoral de Dilma Rousseff em 2010

O empresário Eike Batista foi 
proibido de exercer cargo admi-
nistrativo ou de conselheiro fiscal 
de companhias abertas por cinco 
anos, determinou nesta terça-feira 
a Comissão de Valores Mobiliários 
(CVM). A decisão está relacionada 
ao fato de que Eike, então presi-
dente do Conselho de Adminis-
tração da petrolífera OGX, atual 
Óleo e Gás Participações OGXP3.
SA, votou por meio das empre-
sas Centennial Mining e Cen-
tennial Equity na aprovação das 
contas de sua própria adminis-
tração referentes a 2013.

Pela legislação, o acionista 
não pode votar em assembleia 

A Polícia Federal (PF) pediu 
ontem ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) mais prazo para con-
cluir o inquérito da Operação 
Lava-Jato sobre o presidente do 
Senado, Renan Calheiros (PMDB-
AL), e o deputado federal Aníbal 
Gomes (PMDB-CE). A investiga-
ção foi aberta em março, a partir 
das informações fornecidas em 

acordos de delação premiada.
No dia 6 de março, os inqué-

ritos contra parlamentares fo-
ram abertos pelo ministro Teori 
Zavascki, do Supremo, a pedido 
da procuradoria, com base nos 
depoimentos do doleiro Alberto 
Youssef e do ex-diretor da Abas-
tecimento da Petrobras Paulo 
Roberto Costa. Ambos fizeram 

acordo de colaboração com a 
Justiça e são os principais dela-
tores do esquema de desvios na 
Petrobras. São investigados no 
Supremo cerca de 60 políticos.

Em julho, Renan foi citado 
em depoimento de Paulo Ro-
berto Costa ao juiz federal Sér-
gio Moro. Costa declarou que 
Renan tinha um “representan-

te” que negociou propina com 
ele. Na ocasião, o presidente do 
Senado refutou as acusações 
do ex-diretor e declarou que 
suas relações com diretores de 
instituições públicas nunca ul-
trapassaram os limites institu-
cionais. Gomes declarou que as 
conversas com Costa sempre 
foram institucionais.

Mais prazo para inquérito de Renan

Youssef envolve 
Antônio Palocci em 
propina de R$ 2 mi

Nunca tratou com 
Antônio Palocci 
sobre qualquer 
auxílio financeiro 
para a campanha 
presidencial de 2010

Paulo Roberto, 
no mais novo 
depoimento

Silva, o pecuarista José Carlos Bu-
mlai, em 2010. Nesse encontro, 
ficou acertado o pagamento para 
a campanha de Dilma Rousseff 
com recursos do esquema. Mas 
o próprio Paulo Roberto nega a 
existência dessa reunião.

No ano passado, o ex-diri-
gente afirmou que foi o doleiro 
quem lhe pediu os R$ 2 milhões 
para repassar à campanha por 
meio de Palocci, mas afirmou, 
agora em outubro, que não se 
reuniu com o ex-ministro. “Nunca 
tratou com Antônio Palocci so-
bre qualquer auxílio financeiro 
para a campanha presidencial 
de 2010”, disse Paulo Roberto no 
mais novo depoimento.

Baiano afirmou em setem-
bro que o repasse foi feito por 
Youssef, conforme soube do pró-
prio doleiro em conversa na car-

ceragem da Polícia Federal em 
Curitiba. E, agora, o doleiro diz 
que pagou a pessoa semelhan-
te a Charles.

O PT nega ter recebido doa-
ções eleitorais oriundas de es-
quema de corrupção na Petro-
bras ou não contabilizadas na 
Justiça Eleitoral. Para o advoga-
do de Palocci, as declarações de 
Baiano e Yousseff foram “ideali-
zadas no xadrez”. “Quem diz uma 
mentira tem que mentir mil ve-
zes”, disse Batochio ao Correio.

O advogado defendeu a perda 
da validade das declarações da 
dupla e dos benefícios que ob-
tiveram com delação premiada, 
como redução da pena nos pro-
cessos em que forem condena-
dos. “Palocci nunca esteve com 
essas duas pessoas e não arre-
cadou dinheiro.” 

se refere às contradições nos três 
depoimentos. Fernando Baiano 
disse, em 15 de setembro, que 
acertou um encontro entre ele, 
Paulo Roberto Costa e Palocci 
por meio de um amigo do ex-
presidente Luiz Inácio Lula da 

Eike Batista sem poder exercer cargos

que delibere sobre aprovação 
de suas contas como adminis-

trador. A Centennial Mining ti-
nha na época 46,59% da OGX 

e a Centennial Equity possuía 
3,58% da companhia.

Batista está proibido de exercer cargo administrativo ou de conselheiro fiscal de companhias abertas por 5 anos

Paulo Roberto foi o primeiro a dizer que Palocci lhe procurara para repassar R$ 2 milhões à campanha do PT

CUNHA, A REFERÊNCIA
Advogados que acompanham de perto os processos da 

Lava-Jato passam a monitorar diariamente o caso envol-
vendo o presidente da Câmara, Eduardo Cunha (PMDB-RJ), 
considerado por muitos mestres do direito um dos mais 
fartos em termos de elementos que podem servir de pro-
va. O objetivo de tanta atenção é, logo ali na frente, usar o 
caso como parâmetro, ou seja, se não tiver conta bancária 
com depósito e cópia de passaporte para comprovar aber-
tura de conta na Suíça, os advogados terão um forte argu-
mento para tentar sustentar a inocência de outros políti-
cos suspeitos de participação no esquema.

Cobrança geral

A Frente Parlamentar de Agricultura (FPA) cobrou ontem 
do presidente da Câmara que ele libere logo a análise do im-
peachment da presidente Dilma Rousseff. A principal argu-
mentação foi o fato de o processo contra ele (Eduardo Cunha) 
já tramitar no Conselho de Ética e a necessidade de resolver 
logo no início do ano que vem tanto o caso Cunha quanto o 
processo contra Dilma.

O motivo da pressa

A mudança de planos no sentido de o relator Fausto Pina-
to (PRB-SP) apresentar logo seu parecer prévio e não deixar 
tudo para o ano que vem tem um motivo muito simples: a 
cada dia que passa, a situação de Eduardo Cunha vai ficando 
mais complicada. Ontem, por exemplo, a maioria da banca-
da do PSDB desembarcou.

E tem mais

Conforme antecipou a coluna, Eduardo Cunha pensa em 
deixar apenas o impeachment da presidente Dilma como 
“flor do recesso”, alimentando o noticiário depois das festas 
de fim de ano. Falta combinar com os partidos.

Onde mora o perigo

A estratégia de Cunha, de tentar correr com o seu pro-
cesso, tem vários poréns. O principal deles é o que fará o Su-
premo Tribunal Federal: se o STF decidir acolher a denúncia 
contra Eduardo Cunha e a Casa optar pela absolvição, fica-
rá ruim para a Câmara como um todo e dará margem a um 
novo processo. Se houver o inverso, a Casa condenar e o STF 
arquivar a denúncia (o que ninguém acredita), também não 
será positivo. A prudência, dizem alguns, recomenda esperar.

Corrida de acordos

A Andrade Gutierrez trabalha para ser a segunda empresa 
a fechar o acordo de leniência. Do jeito que a coisa vai, não 
conseguirá chegar aos mesmos termos que chegou a Camar-
go Corrêa, a pioneira nesse quesito.

Dever de casa/ O deputado Miro Teixeira, Rede-RJ, (foto) es-
tuda a consolidação das leis penais e já colocou tudo num 
arquivo a ser entregue ao presidente do Supremo Tribunal 
Federal, Ricardo Lewandowsky.

Momentos decisivos/ É assim que deputados e senadores 
classificam a semana que vem: no terça-feira, vetos e reunião 
do PMDB. Na quinta, sai o parecer do caso Eduardo Cunha.

O serviço que falta I/ quem conhece as coisas fala numa dí-
vida ativa da União de R$ 1,3 trilhão. Se o governo corresse 
atrás desses recursos com afinco e recuperasse 10%, seria 
mais que a CPMF.

O serviço que falta II/ Se a Câmara tivesse prestado atenção 
nos projetos das excelências, alguns transtornos poderiam 
ter sido evitados. A deputada Elcione Barbalho (PMDB-PA) 
é autora de um projeto de 2007 que torna obrigatória a con-
tratação de seguros contra o rompimento de barragens. A 
proposta terminou arquivada por parecer do deputado Be-
nito Gama, por inadequação orçamentária e financeira. “No 
Brasil, as coisas são assim, a gente primeiro sofre com os 
problemas e depois pensa nas soluções. É uma pena que 
isso esteja tão arraigado nanossa cultura”, diz.
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1

Meu governo não vai 
cortar o Bolsa Família

ASSEMBLEIA

Coincidência com a sessão solene do Congresso Nacio-
nal para comemorar, ontem, o 85º aniversário da Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB), a Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) da Câmara analisou o PL 166/15, que 
permite a criação da sociedade individual do advogado. 

Eis um sonho antigo de milhares de operadores do Direi-
to, que, pela legislação atual, só podem abrir escritórios 
com, ao menos, dois sócios. Relator da proposta na CCJ, 
o deputado Wadih Damous (PT-RJ) destaca que a medida 
vai simplificar a tributação dos escritórios de advocacia 
e aumentar a arrecadação do governo.

Em atendimento à decisão judicial em ação civil pública do 
Ministério Público, o governador Flávio Dino deve entregar 
até o final de dezembro deste ano, todos os presídios em 
construção no interior do estado. A informação, pelo Twitter, 
é do secretário de Assuntos Políticos, jornalista Márcio Jerry.

Ruptura de modelo
No dia em que a escola do Maranhão se libertar dos direto-

res apadrinhados de políticos e que eles sejam escolhidos pelo 
critério da meritocracia profissional, o ensino fundamental e 
médio deixará de envergonhar os governantes e os mais atingi-
dos: alunos e pais de filhos despreparados. Mas nem tudo está 
perdido. No fim da semana passada, entre o vestibular da Uema 
e depois do Enem, a Secretaria de Educação do Estado realizou 
prova para diretores de escolas. Mais de mil candidatos a gestor 
nas 19 regionais de Educação do Maranhão compareceram. 

É um passo e tanto quando se fala em romper o velho mo-
delo ultrapassado de ensino. Essa qualificação por competên-
cia é o único caminho para salvar no médio prazo o combalido 
padrão de ensino no estado, tristemente penalizado em todas 
as pesquisas sobre indicadores sociais do Brasil. A prova escrita, 
portanto, é mais importante que a eleição direta, que pode até 
medir o quesito liderança, mas isso não é tudo no conjunto da 
obra. É preciso saber liderar dentro de um modelo de transfor-
mação social exigido a partir da escola, desde o pré-aprendizado. 

O assunto sobre a prova para dirigentes de escola nem me-
receu o destaque que lhe cabe na presente conjuntura. Mas 
é uma matéria e tanto, com sabor de esperança. Só quebrar 
o paradigma da politicagem na direção das escolas já é um 
passo largo que o governo Flávio Dino está dando. É impos-
sível elevar o nível do ensino com práticas de gestão arcaicas. 
Com professores e diretores despreparados, desestimulados e 
sem poder de transformar pelo conhecimento, crianças e jo-
vens, o resto do fracasso vem a reboque. Portanto, é urgente 
estimulá-los à criatividade, fazê-los agentes das inovações, 
saber conduzi-los às tecnologias, naturalmente cobrando dos 
governantes mais empenho e responsabilidade com a escola.

Portanto, o cargo de diretor de escola é o ponto de partida 
para transformar o ensino. E transformar o Maranhão. Ensinar 
o mestre a liderar não por intuição, mas por necessidade de sua 
missão de tornar a escola o foco irradiador de conhecimento. 
Liderança é a qualidade que permite a um profissional criar 
e mantergrupos coesos, inspirados e trabalhando motivados, 
sem acomodação. Todoprofissional que tem um coletivo sob 
sua responsabilidade deveprocurar  aprimorá-la. É o caso 
dogestor escolar, que tem a tarefa nobre de buscar resulta-
dos que o valorizem junto com o coletivo. Só assim é possível 
fazer o Maranhão sair do atraso. Pela escola de qualidade.

Os pulos do gato (1)
A deputada Eliziane Gama, vice-líder da Rede na Câmara, diz 
temer por medidas protelatórias de bastidores que atrasem a 
conclusão do processo por quebra de decoro contra o presiden-
te Eduardo Cunha (PMDB-RJ), no Conselho de Ética da Casa. 
Vale destacar que esse temor não é só dela, mas do Brasil todo. 

Os pulos do gato (2)
Basta Eliziane olhar o cenário estratégico para fortalecer a 
defesa de Cunha no Conselho. O deputado Wladimir Costa 
(SD-PA) renunciou ontem ao colegiado, alegando motivos de 
saúde. Em seu lugar, é dada como favas contadas, a indica-
ção do maior aliado de Cunha, deputado Paulinho da For-
ça (SD-SP), que já disse estar com ele “para o que der e vier”.

Os pulos do gato (3)
Cunha é alvo de representação movida pelo Psol e pela Rede. 
É acusado de ter mentido aos colegas da CPI da Petrobras. Ele 
negou ter contas bancárias na Suíça, recheada de milhões de 
dólares, que seriam dinheiro sujo do esquema de corrupção 
da Petrobras. Ontem, ele mostrou o passaporte carimbado 
das 37 viagens que fez ao Congo e Zaire, na África. 

Os pulos do gato (4)
Segundo o deputado, as carimbadas no passaporte mostram quan-
do ele viajava para aqueles países.Alegater ganhoa dinheirama 
depositada em contas secretas, vendendo carne moída, feijão e ar-
roz para matar a fome daqueles povos, em guerra, na década de 80.

Barragem do Bacanga
As obras de reforma das comportas que controlam o fluxo de 
água do mar na Barragem do Bacanga, a serem executadas pelo 
governo do Maranhão, foram destacadas, ontem, na Assembleia 
Legislativa, pelo deputado Eduardo Braide. A Secretaria da In-
fraestrutura já define com a Construtora Lotil, vencedora da 
licitação, o lançamento da ordem de serviço, segundo Braide. 

Interdição da BR-135
Os caminhoneiros que entraram na política do golpe contra 
Dilma Rousseff ameaçaram ontem fechar, também, a BR-135, 
único acesso rodoviário a São Luís. Por seu lado, o ministro da 
Justiça mobilizou a Polícia Rodoviária Federal para aplicar mul-
tas pesadas, de R$ 1,9 mil, a quem interditar as BRs. Os cami-
nhoneiros dizem que a luta é pela renúncia de Dilma. É mole?

Da presidente Dilma Rousseff, em visita, ontem, ao Rio de 
Janeiro, em recado à população sobre a ameaça do relator 
do orçamento da União de cortar R$ 9 bilhões dos programas 
sociais. Dilma citou o Bolsa Família e o Minha Casa, Minha Vida.

JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

N
a sessão de ontem na 
Câmara Municipal, o ve-
reador Astro de Ogum 
(PR), que é presidente 

da Casa, fez um anúncio que 
surpreendeu. Segundo ele, os 
vereadores que faltarem às ses-
sões e não justificarem convin-
centemente terão o dia descon-
tado de seus salários.

A afirmação foi feita duran-
te o Pequeno Expediente. Astro 
afirmou que existe uma lei que 
determina isso. “Aqui tem uma 
lei, do vereador Pinto da Itama-
raty, que a falta de cada verea-
dor custa R$ 500,00. Para aplicar, 
a gente precisa ter direção para 
onde vão ser colocados esses re-
cursos que vão ser recolhidos”. 

Os descontos só não serão 
feitos em caso de justificativas 
convincentes, que se encaixam 
no que diz o regimento inter-
no da Casa. Acompanhamento 
de atividades do Executivo, por 
exemplo, não se encaixa neste 
perfil. “Horário regimental ficou 
para ser cumprido, a começar 
por mim”, frisou Astro.

Apoio

Como a declaração do presidente 
está prevista em lei, ela não cau-
sou tanto susto nos vereadores. 
Para Ivaldo Rodrigues (PDT), as 
palavras de Astro estão respal-
dadas na lei, mesmo que cada 
vereador tenha o direito de se 

Vereadores 

faltosos terão 

desconto no salário
O presidente da Câmara dos Vereadores de São Luís, Astro de Ogum, determinou e anunciou 
na sessão de ontem que os vereadores faltosos serão punidos com descontos em seus salários

Mais um grave denúncia contra 
o atual prefeito do município de 
Timon, Luciano Leitoa, foi feita na 
manhã de ontem, na Assembleia 
Legislativa. A suspeita de fraude foi 
levantada pelo deputado Alexan-
dre Almeida (PTN) após consulta 
feita ao Portal da Transparência.

De acordo com o parlamentar, 
a prefeitura local firmou contra-
tos com um empresário proibi-
do de contratar com o poder pú-
blico. Munido de documentos, 
ele começou falando do homem 
por trás das possíveis irregula-
ridades, Flávio Henrique Rocha 
Aguiar. O nome em questão é 
de um sócio da empresa Norte 
e Sul Alimentos Ltda, que tra-
balha com o fornecimento de 
material para merenda escolar. 

Em um dos documentos mos-
trados por Alexandre Almeida, 
Flávio Henrique aparece como 
impedido de celebrar contrato 
com o poder público, seja qual e 
onde for. A condenação foi dada 
pela justiça federal no Piauí, no 
dia 28 de janeiro de 2014, por im-
probidade administrativa. Dessa 
forma, nenhuma empresa onde 
ele apareça como proprietário 
ou sócio pode fornecer qualquer 
tipo de serviço a prefeituras, go-
vernos estaduais ou federal.

Credor

Porém, um dia após a condenação, 
a Norte e Sul Alimentos Ltda apa-
rece como credora da Prefeitura 
de Timon, por prestação de servi-
ços no fornecimento de meren-
da escolar. Segundo o deputado, 
somente em 2014, foram pagos 
mais de R$ 5 milhões a empre-

justificar. “São duas questões 
que o presidente provoca com 
a declaração. Primeiro, o ponto 
de vista institucional. Ele acaba 
por buscar valorização aos tra-
balhos da Casa. Nós temos que 
dar encaminhamento às pautas 
e propostas apresentadas ali e é 
isso que eu vejo que o vereador 
quer assegurar. Por outro lado, 
eu respeito a individualidade 
de cada parlamentar, eles têm 
seus motivos para estarem pre-
sentes ou não nas sessões. Mas 
vejo, aí, até mesmo um risco 
de perda de mandato para eles 
por não se fazerem presentes 
e mostrarem trabalho”.

O vereador Marquinhos 
(DEM) - um dos que mais tem 
cobrado a presença dos parla-
mentares faltosos - também está 
de acordo com o que disse o 
presidente da Casa. “Acho pru-
dente a decisão. É mais do que 
justo, pois somos pagos para 
trabalhar pela cidade”.

O vereador Gutemberg até 
tem sugestão de onde seja re-
vestido o dinheiro retido pelas 
punições. “Se houver este des-
conto, devemos pegar este di-
nheiro e não deixá-lo guardado. 
Temos que investir onde é ne-
cessário. Minha sugestão é que 
vá para o Hospital do Câncer”.

Se houver este 
desconto, devemos 
pegar este dinheiro e 
não deixá-lo guardado. 
Temos que investir 
onde é necessário. 
Minha sugestão é que 
vá para o Hospital 
do Câncer

Gutemberg Araújo, 
vereador

Segundo o presidente da Casa, Astro de Ogum, se a justificativa não for convincente, o desconto será de R$ 500 

Deputado denuncia prefeito de Timon

sa de Flávio Henrique. Em 2015, 
foram mais de R$ 1 milhão. “No 
dia 29/01/2014 inicia-se a farra 
de faturas pagas pela prefeitura 
de Timon a empresa do senhor 
Flávio Henrique, que entre 2014 
e 2015 recebeu mais de R$ 7 mi-
lhões de reais”, disse Almeida.

O deputado continuou seu dis-
curso na ofensiva, apontando su-
perfaturamento no valor de itens da 
merenda escolar. Em alguns itens, o 
valor teria sido alterado para cima, 
com variação de pequenas e gran-
des diferenças. Um dos itens foi o 
pacote de leite em pó integral de 
200 gramas. No edital, ele apare-
ce como R$ 24,50, mas no contra-
to está R$ 25,00. O milho amarelo 
em lata de 200 gramas sofreu va-
riação maior: no edital, a lata está 
R$ 2,30, mas no contrato aparece 

como R$ 11,50. A maior diferença 
está n preço da erva doce. No edi-
tal, custa R$ 2,20, mas no contrato 
o produto custa R$ 22,00. 

“Senhor presidente, na lici-
tação, a prefeitura informou que 
no lote dois, item quatro, o alho 
em pasta, na pesquisa de merca-
do apurou o valor de R$ 3,90. E o 
valor registrado, conseqüente-
mente pago, foi R$ 19,50”.

Ao fim do seu pronunciamen-
to, Alexandre Almeida conde-
nou a prática e lembrou que as 
verbas da merenda escolar vêm 
do governo federal. “Todos estes 
contratos que a Prefeitura Muni-
cipal de Timon pagou para esta 
empresa são relacionados à me-
renda escolar. Recursos federais, 
recursos que tem a finalidade 
de garantir à criança, ao adoles-

cente, uma merenda de quali-
dade, para, em seguida, ter um 
bom desempenho escolar. Isso 
é ilegal, é imoral, é criminoso. A 
Prefeitura de Timon está usando 
verba federal destinada à me-
renda escolar das crianças para 
pagar um contrato com irregula-
ridades gravíssimas”, finalizou.

Resposta para depois

Ao término da sessão, a equipe de 
O Imparcial procurou o deputado 
Rafael Leitoa, primo de Luciano 
Leitoa (prefeito de Timon), para 
saber se ele gostaria de se pro-
nunciar sobre a denúncia feita 
pelo deputado Alexandre Almei-
da. Rafael disse que “no fim de 
semana ou na semana que vem 
se pronunciará”.(JC)

Alexandre Almeida (PTN) fez a denúncia após consultar o Portal da Transparência da Prefetura de Timon
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Os maranhenses viveram fi m de semana de extrema violência. Da noite de sexta-feira à madrugada de ontem foram 23 assassinatos na região metropolitana de São Luís. No 

mês de novembro, já são 46. O caso que mais chocou a população foi a da morte do médico Luiz Alfredo Netto Gonçalves Júnior. Aos 48 anos de idade, ele era casado e pai de três 

fi lhos. Sua morte ocorreu quando retornava para a residência, após visitar pacientes no Hospital Estadual do Câncer (antigo Hospital Geral). Assaltantes invadiram a residência, 

ameaçando a família do médico. Para defender a mulher e os fi lhos, Luiz Alfredo travou luta corporal com um dos bandidos e foi atingido no pescoço com um tiro. 

URBANO
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 Arnaldo Melo 
diz que Roseana 
vai renunciar
O presidente da Assembleia Legisla-
tiva, Arnaldo Melo (foto), anunciou 
ontem que a governadora Roseana 
Sarney (PMDB) pretende deixar a 
chefi a do Executivo no dia 5 de de-
zembro. Isso o faria governador por-
que atualmente não há vice.  
POLÍTICA 3

ENEM
Inep anuncia
que gabaritos 
saem amanhã 

 GERAL 6

  Bastidores
Um rastro de sangue se espalhou 

pela cidade na guerra que se trava 

entre facções criminosas, que se ins-

talaram em Pedrinhas. POLÍTICA 3

Maranhão Vôlei 
estreia na Superliga

diante do Molico, 
hoje, no Castelinho

EDITOR: NERES PINTO     EMAIL-nerespinto@oimparcial.com.br   TELEFONE: 98-3212-2094
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Ele morreu para proteger a família

Os quatro bandidos aproveitaram a chegada de Luiz 
Alfredo para invadir a residência no Jardim Eldorado 

A INVASÃO A DEFESA A MORTE A DESPEDIDA

O médico reagiu e travou luta corporal com um
dos assaltantes quando o fi lho foi ameaçado

Um outro bandido faz um disparo, atingindo 
o pescoço de Luiz Alfredo, que caiu no solo

O fi lho de Luiz Alfredo tenta socorrer o pai, mas 
o médico pede desculpas e diz que vai morrer 

Lucas Tochide, fi lho mais velho de Luiz Alfredo Guterres Jr.

Principal suspeito já 
havia sido preso antes 

URBANO

Médicos e alunos fazem última 
homenagem a Luiz Alfredo Jr. 

URBANO

Polícia faz buscas por 
mais dois envolvidos 

URBANO

Cortejo   
Coberto pela bandeira do Maranhão, o corpo de Luiz Alfredo Jr. foi transportado em um car-

ro do Corpo de Bombeiros (foto) do PAM Diamante ao cemitério da Pax União, percorrendo 

as ruas e avenidas da cidade. Populares e autoridades acompanharam a despedida. 

 URBANO

Autoridades   
O velório do médico Luiz Henrique 

Alfredo Jr. recebeu a presença, entre 

outras autoridades, do senador João 

Alberto, da promotora de Justiça Lítia 

Cavalcante e do secretário estadual 

de Saúde, Ricardo Murad (foto).  

URBANO

Sepultamento   
Familiares do médico fi zeram uma ho-

menagem especial minutos antes do 

sepultamento do corpo de Luiz Alfre-

do Júnior. O fi lho mais velho disse que 

o médico foi ótimo pai e que morreu 

ao reagir para proteger a família. 

URBANO 

Justiça Reconhecimento Investigação

As meninas do Maranhão Vôlei in-
ciam sua jornada na Superliga, hoje à 
noite, no Ginásio Castelinho. Elas en-
frentam o Molico/Nestlé e esperam 

contar com o apoio da torcida .
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INVESTIMENTO 

Em Brasília, Flávio 
Dino dialoga 
com ministros 
Durante encontro, o governador Flávio Dino apresentou pleitos do Maranhão em várias áreas, 
como a inclusão das linhas de transmissão de energia no estado do Maranhão no próximo leilão

O 
governador Flávio Dino 
esteve ontem com os mi-
nistros Jaques Wagner 
(Casa Civil), Aldo Rebe-

lo (Defesa), Carlos Braga (Minas 
e Energia) e Aloízio Mercadante 
(Educação) para tratar sobre te-
mas relativos ao Desenvolvimen-
to Sustentável, Energia, Defesa e 
Educação no Maranhão.

Ao lado dos secretários Ricar-
do Capelli (Representação em 
Brasília), Crisálida Rodrigues (Mi-
nas e Energia) e da presidente 
da Gasmar, Telma Thomé, o go-
vernador dialogou com o minis-
tro Braga sobre os investimentos 
em energia eólica no Maranhão. 
Flávio solicitou que as linhas de 
transmissão de energia no Ma-
ranhão sejam incluídas no pró-
ximo leilão, previsto para acon-
tecer no mês de dezembro.

A linha de transmissão que 
ligará as cidades de Parnaíba (PI) 
a Bacabeira (MA) possui 295 km 
de extensão e servirá para o esco-
amento e distribuição de ener-
gia eólica no estado. Durante a 
reunião, os representantes do 
Governo apresentaram proje-
tos de energia sustentável para 
o Maranhão.

Ministério da Defesa

A retomada dos investimen-
tos na Base de Alcântara e o 
projeto de instalação no Ma-
ranhão, da 2ª Esquadra da Ma-
rinha no Brasil, foram apre-
sentados pelo governador ao 
ministro da Defesa. Estudos 

técnicos feitos pela Marinha 
do Brasil apontam a Baía de 
São Marcos – entre a Ponta da 
Espera e a Ilha do Medo – como 
o local estratégico brasileiro 
para a implantação da 2ª Es-
quadra da Marinha.

Ao lado da deputada federal, 
Jandira Feghali, o governador 
dialogou com o ministro Aldo 
Rebelo sobre a construção da 
nova esquadra que garantirá 
maior controle de acesso ma-
rítimo ao Brasil. A localização 
estratégica do estado, o com-
plexo portuário e as condições 
de navegabilidade na Baía de 
São Marcos, possibilitam ope-
rações com embarcações de 

grande porte no país.
Polo promotor de tecnologia 

de ponta e conhecimento de alta 
qualidade para o Maranhão, a 
retomada dos investimentos na 
Base de Alcântara também foi 
uma das pautas apresentadas 
pelo governador ao ministro.

Educação

Ao ministro da Educação, o go-
vernador Flávio Dino apresen-
tou o programa ‘Escola Dig-
na’ e o projeto de construção 
dos Institutos de Educação do 
Maranhão. O governador so-
licitou, ainda, que sejam am-
pliadas as vagas de residên-

cia médica para garantir mais 
oportunidades aos profissio-
nais de Saúde no Maranhão. 
O ministro Mercadante enca-
minhará as pautas do estado 
para que sejam incluídas no 
planejamento do Ministério 
da Educação em 2016.

Casa Civil

O governador Flávio Dino 
também solicitou ao minis-
tro-chefe da Casa Civil, Jaques 
Wagner, que sejam concluí-
das as obras de duplicação da 
BR-135 e o fortalecimento do 
programa federal “Minha Casa, 
Minha Vida”.

Deputada Jandira Feghali, ministro Jaques Wagner, governador Flávio Dino e o secretário Ricardo Capelli
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A Prefeitura de São Luís, em 
parceira com o governo do esta-
do, está avançando os serviços de 
requalificação asfáltica na Cidade 
Operária, por meio do programa 
“Mais Asfalto”. Ontem, as equi-
pes intensificaram a operação 
na frente de trabalho aberta na 
Unidade 201, onde quase a totali-
dade das ruas foram contempla-
das com asfalto novo, o que tem 
sido exaltado pelos moradores 
da área como a mais ampla obra 
de pavimentação e melhoria do 
aspecto urbanístico já executa-
do no bairro. Os serviços são fru-
to de parceria celebrada entre o 
município e o governo do estado.

“Estamos trabalhando em ritmo 
acelerado, com frentes de trabalho 
de infraestrutura urbana abertas 
em diversos pontos da capital. A 
Cidade Operária é um bairro an-
tigo e muito populoso e há anos vi-
venciava problemas de mobilidade 
pela precariedade de suas vias. As 
obras que estamos realizando no 
bairro, em parceria com o gover-
nador Flávio Dino, vai proporcio-
nar aos moradores mais qualidade 
de vida”, disse o prefeito Edivaldo.

As obras do programa “Mais 
Asfalto” na Cidade Operária come-
çaram em junho deste ano, pela 
Rua 02 da Unidade 205 e estão 

PARCERIA

Obras do Mais Asfalto aceleradas

BALANÇO

ESTUDO

15 mil atendimentos  
nos hospitais regionais 

Melhora qualidade das 
estradas em todo o estado

Segundo levantamento rea-
lizado pela Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), os hospitais re-
gionais de Presidente Dutra e da 
Baixada Maranhense realizaram, 
juntos, 14.915 atendimentos no 
mês de outubro.

 Reestruturado pelo governo 
do Estado, o Hospital Regional de 
Presidente Dutra (Socorrão), que 
atende a população da região Les-
te do Maranhão, realizou 13.615 
atendimentos no mês passado, 
entre os quais, casos relaciona-
dos a internações ortopédicas, 
pediátricas, neurológicas, além 
de intervenções cirúrgicas gerais.

 Foram 365 procedimentos ci-
rúrgicos com 365 anestesias. Na 
área de Clínica Médica Geral o Hos-
pital de Presidente Dutra realizou 
1.123 atendimentos, 65 internações 
na Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI), 8.670 atendimentos am-
bulatoriais nas especialidades de 
bucomaxilo, cardiologia, fisiote-
rapia, fonoaudiologia, nutrição, 

ortopedia, pediatria, serviço so-
cial e nefrologia. Os serviços de 
apoio ao diagnóstico (exames de 
imagem) foram 463 eletrocardio-
gramas, 125 endoscopias diges-
tiva, 1.214 raio x, 656 tomografias 
e 569 ultrasonografias.

 Já o Hospital Regional da Bai-
xada Maranhense, inaugurado pelo 
governador Flávio Dino em setem-
bro, realizou 1.300 atendimentos 
em seu primeiro mês de funciona-
mento, colaborando para desafo-
gar as unidades de saúde em São 
Luís, cuja maioria dos pacientes 
tem origem dessa região.

 Segundo a SES, mais seis hos-
pitais de grande porte serão inau-
gurados até março de 2016, entre 
os quais, o Hospital Regional de 
Caxias, Dr. Everaldo Ferreira, que 
será entregue ao final do mês de 
novembro. Os demais, de Santa 
Inês, Imperatriz, Bacabal, Balsas 
e Chapadinha, estarão abertos ao 
público nos três primeiros meses 
do ano que vem.

Em pesquisa recém-divul-
gada pela Confederação Na-
cional de Transportes (CNT), 
o Maranhão é um dos estados 
brasileiros que teve crescimen-
to considerável na qualidade 
das estradas no comparativo 
entre 2015 e 2014. Segundo 
o estudo, que avaliou 4.577 
km de extensão das vias em 
todo o Estado, o total de es-
tradas classificadas como óti-
mas ou boas passou de 29,2% 
para 34,9%. Outro dado que 
impressiona é a quantidade 
de estradas que deixaram de 
ser categorizadas como pés-
simas: no ano passado elas 
representavam 18,9 % do to-
tal e, em apenas um ano, este 
número caiu para 10,2%.

 Melhorias na classificação 
da pavimentação e sinaliza-
ção são as principais aponta-
das pela pesquisa, itens que 
estão entre as prioridades do 
Governo do Estado, como de-
clarou o secretário de Esta-
do da Infraestrutura, Clayton 
Noleto, durante assinatura da 
ordem de serviço que recu-
perou emergencialmente tre-
chos da rodovia MA-280, no 
mês de maio deste ano. “Te-
mos um acúmulo de proble-
mas de décadas que, obvia-

mente, não vamos resolver 
em um passe de mágica, mas 
vamos seguir a determinação 
do governador Flávio Dino 
e continuar avançando, pro-
movendo o desenvolvimento 
do estado”, disse o secretário.

Novas estradas

 Até o final do ano, o governo 
do Maranhão irá concluir a 
pavimentação de mais cinco 
obras rodoviárias. Serão 
mais de 280 quilômetros 
de melhoramento e 
pavimentação asfáltica, 
alcançando um investimento 
de R$ 160 milhões, 
beneficiando diretamente 11 
cidades em diversas regiões 
maranhenses, como a MA 
- 381, entre Joselândia e 
Pedreiras, na região do Médio 
Mearim, a MA-334, entre 
Riachão e Feira Nova, entre 
outras. Outra frente que visa 
à mobilidade e melhoria 
da qualidade de vida da 
população é o programa 
“Mais Asfalto” que só este ano 
está investindo R$ 1 bilhão 
de reais na pavimentação de 
723 km de vias urbanas em 
municípios de todo o estado.

se estendendo para mais de 100 
ruas e avenidas do bairro, con-
templando 40,2 quilômetros de 
malha viária em toda a região. O 
investimento total do programa 
em São Luís é de R$ 20,6 milhões.

Cerca de 30 ruas na unidade 201 
da Cidade Operária, incluído ciclo-
vias já foram concluidas. Em torno 
de 98% do serviço de requalificação 
da unidade 203 está concluído. No 
bairro, vão ser contempladas ainda 
ruas das unidades 101, 103 e 105.

Intervenções

O programa “Mais Asfalto” na Ci-
dade Operária contempla as prin-
cipais avenidas das seis unidades 

que integram o bairro. As inter-
venções estão corrigindo ainda 
problemas de buracos, fissuras 
e deformações existentes nessas 
vias, além de realizar obras drena-
gem superficial com construção 
de sarjetas, meios-fios e calçadas. 

“As crianças vão poder praticar 
a arte na rua mesmo, que agora está 
um tapete. Sem dúvida foi um gran-
de benefício realizado para todos 
nós”, disse o professor de capoei-
ra, Nei Guimarães, que desenvol-
ve um projeto de Capoeira voltado 
aos jovens moradores do bairro. Serviços de requalificação asfáltica realizados na Cidade Operária



6 GERAL [[//São Luís, quarta-feira, 11 de novembro de 2015
w w w . o i m p a r c i a l . c o m . b r

GREVE

NOVAS REGRAS

NOVA ROTA

A Comissão de Seguridade 
Social e Família da Câmara dos 
Deputados aprovou ontem o pro-
jeto de lei que obriga farmácias 
e drogarias que integram o pro-
grama Farmácia Popular a exi-
bir publicamente a relação de 
medicamentos contemplados, 
com seus respectivos valores. O 
PL 37/2015 é de autoria do de-

putado Sérgio Vidigal (PDT-ES).
O Farmácia Popular é um pro-

grama do governo federal para 
facilitar o acesso a medicamen-
tos para doenças mais comuns, 
entre elas diabetes e hipertensão, 
com uma redução de até 90% do 
valor de mercado. Os remédios 
são subsidiados pelo governo, 
que tem uma rede própria de 

farmácias populares e parceria 
com farmácias e drogarias da 
rede privada, denominada “Aqui 
tem Farmácia Popular”.

O parecer do relator, depu-
tado Pompeo de Mattos (PDT-
RS), foi favorável à proposta, 
com emenda determinando a 
publicação “em local de ampla 
visibilidade”. “Muitos usuários 

de medicamentos desconhecem 
os produtos subsidiados pelo Po-
der Público no âmbito do pro-
grama”, justificou o deputado.

A proposta será analisada, em 
caráter conclusivo, pela Comis-
são de Constituição e Justiça e 
de Cidadania e, caso seja apro-
vada, não precisará passar pelo 
plenário da Câmara.

Governo federal vai aumentar multa para quem bloquear rodovias brasileiras. A medida 
atinge diretamente a greve dos caminhoneiros, que reclamam da demora nas negociações 

O 
ministro da Justiça, 
José Eduardo Cardozo, 
anunciou ontem que o 
governo vai aumentar 

as multas para quem fizer in-
terdições de rodovias e organi-
zar as manifestações. Segundo 
o ministro, uma medida provi-
sória (MP) será publicada hoje 
com as novas regras.

A MP vai introduzir um novo 
artigo no Código Nacional de 
Trânsito estabelecendo multa 
de R$ 5.746 para quem delibe-
radamente interromper, res-
tringir ou perturbar a circula-
ção de vias e de R$ 19.154 para 
quem organizar as manifesta-
ções. Em caso de reincidência, 
o valor cobrado será o dobro. 
Atualmente, a multa é R$ 1.915.

Além da multa, haverá a sus-
pensão de dirigir por 12 me-
ses, a apreensão e a remoção 
do veículo e o recolhimento do 
documento de veículo. Quem 
receber essa multa, também fi-
cará proibido por dez anos de 
receber crédito incentivado para 
aquisição de veículos.

“O governo quer frisar que 
essas manifestações não têm 
uma pauta de reivindicações e 
são claramente políticas. Quan-
do eu obstruo as rodovias, es-
tou praticando atos ilícitos. Não 
se trata de ação governamental 
para calar opositores. Trata-se 
aqui de defender o interesse pú-

O Maranhão passará a ter 
um novo voo regional a partir 
de janeiro. O anúncio foi feito 
em reunião realizada no iní-
cio desta semana, em Goiânia, 
entre o Governo do Maranhão, 
por meio das Secretarias Esta-
duais de Turismo e Agricultura 
e a Sete Linhas Aéreas, empre-
sa que já opera voos para Ca-
rolina, Imperatriz e São Luís.

O novo voo que fará o trajeto 
entre as três cidades do sul do 
Maranhão inicia operação já 
no primeiro mês de 2016, após 
aprovação da Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac).

De acordo com a secretá-
ria de Turismo, Delma Andra-
de, os novos voos são o refle-
xo do trabalho desenvolvido 
pelo Governo do Estado para 
tornar o Maranhão um esta-
do cada vez mais interligado. 
“Há um esforço constante do 
governo Flávio Dino em apro-
ximar as regiões do estado. O 
potencial turístico e de negó-
cios do sul do maranhão é in-
discutível e as novas medidas 
para aproximar a região de São 
Luís, representam expansão e 
oportunidade de trabalho para 
maranhenses”, afirmou a se-
cretária.

Diminuindo distâncias 

“É fundamental diminuir as 

distâncias entre as regiões do 
Maranhão, sobretudo o sul do 
estado e a capital. A ligação de 
grandes áreas produtoras, como 
Balsas, com São Luís contri-
buirá não só com o turismo, 
como com o crescimento do 
setor agropecuário”, afirmou 
o Secretário de Agricultura do 
Maranhão, Márcio Honaiser.

A Sete Linhas Aéreas ressal-
tou a importância da moderni-
zação do aeroporto de Balsas, 
levando em conta sua impor-
tância econômica e localiza-
ção estratégica. Além disso, 
discutiu-se o status atual dos 
voos existentes no Maranhão 
e a possibilidade de inclusão 
de novas cidades na malha da 
empresa, como Bacabal e Bar-
reirinhas, por exemplo.

Ponte aérea regional entre
Imperatriz, Carolina e Balsas

17%

É a carga tributária que o 
governo está dando para as 
empresas que operarem em  

aeroportos maranhenses

Ao invés de diálogo, 
punições e multa

O vice-ministro da Comis-
são Nacional da Saúde e Plane-
jamento Familiar chinês, Wang 
Peina, estimou ontem em mais 
de 3 milhões os bebês que nas-
cerão anualmente na China de-
pois da abolição da política de 
“um casal, um filho”.

A medida, anunciada no mês 
passado pelo Comitê Central do 
Partido Comunista Chinês, visa 
a conter a crescente pressão na 
economia imposta pelo rápido 
envelhecimento da sociedade. 
Trata-se de uma ampliação de 
flexibilização da política de filho 
único, iniciada em 2014 e que 

permitia aos casais em que am-
bos os cônjuges são filhos únicos 
ter uma segunda criança.

Mais 90 milhões de mulheres 
ficam assim autorizadas a ter um 
segundo filho, mas cerca de me-
tade tem de 40 a 49 anos, o que 
poderá “constituir um limite ao 
seu desejo ou capacidade de ter 
outra criança”, lembrou Wang. Al-
gumas poderão se sentir “relutan-
tes”, enquanto outras “não estarão 
aptas a dar à luz”, acrescentou.

Em Pequim, apenas 10% dos 
casais se inscreveram para ter 
um segundo filho, desde que, 
no ano passado, o governo chi-

nês decidiu aliviar a política, 
imposta em 1980. No total, até 
2050, a abolição poderá acres-
centar 30 milhões de pessoas à 
população em idade ativa, afir-
mou o vice-ministro.

“A curto prazo, a política de 
dois filhos por casal irá guiar o 
consumo de habitação, educa-
ção, saúde, economia domésti-
ca e as necessidades do dia adia, 
estimular o investimento em se-
tores relacionados e aumentar a 
oferta de emprego”. Wang disse 
ainda que a medida deverá resul-
tar em um aumento de 0,5% na 
taxa de crescimento econômico.

Pelas contas do governo, sem 
a política de “um casal, um fi-
lho”, em vez de cerca de 1,35 
bilhão de habitantes, a China 
teria hoje quase 1,7 bilhão.

Desde a implementação da 
política “um casal, um filho”, os 
hospitais do país fizeram 336 mi-
lhões de abortos e 196 milhões 
de esterilizações, segundo dados 
oficiais chineses. Para o governo, 
a política de filho único constitui 
um mal necessário, permitindo o 
aumento do Produto Interno Bruto 
per capita, da esperança média de 
vida (agora em 75 anos) ou do ní-
vel de escolaridade da população.

China terá mais 3 milhões de bebês

Exposição de lista de medicamentos
FARMÁCIA POPULAR

No próximo sábado será re-
alizado o I Festival Maranhense 
de Cerveja Artesanal, nas depen-
dências do Sports Club Calhau, 
das 14h às 22h. Serão oferecidos 
600 litros de cervejas artesanais 
produzidas em São Luís em três 
estilos diferentes: Blond Ale, es-
tilo IPA (Indian Pale Ale) e estilo 
Weiss (trigo). Na ocasião será feita 
uma demonstração de brassagem 
– técnica de fabricação da cerveja.

“Queremos mostrar que é pos-
sível produzir cerveja de qualida-
de em casa e difundir essa cultura 
aqui no Maranhão”, frisou o Presi-
dente da Acerva, Christiano Cos-
ta. Além disso, o evento também 
vai oferecer uma mesa de frios a 
tarde toda, jantar, bebidas como 
refrigerantes e água. Tudo ao som 
de uma banda de Rock e DJ.  Para 
quem pretende apreciar novos sa-
bores de cerveja feitos de forma 

especial é bom se antecipar. Os 
ingressos são limitados para 250 
pessoas. Mais informações pelo 
número: 98824-9497.

 Cervejas artesanais são 
aquelas produzidas quase que 
de “forma caseira”. Várias micro 
cervejarias, mesmo utilizando 
equipamentos modernos, ainda 
assim são consideradas como 
cervejarias artesanais pelo cui-
dado que têm com sua produ-

ção, indo desde os ingredientes 
básicos da cerveja, passando 
pela receita de preparo e che-
gando até aos conservantes fi-
nais, que devem ser naturais e 
não químicos. O processo de 
fabricação de cervejas artesa-
nais permite ao cervejeiro ou-
sar na construção de sabores e 
aromas, o que já não é possível 
na produção de larga escala das 
indústrias de cervejas.

EVENTO

Festival para quem gosta de cerveja

blico porque essas manifesta-
ções prejudicam a população, 
o abastecimento e os serviços 
essenciais. É fundamental que 
o Estado tenha uma atitude bas-
tante firme”, disse Cardozo, em 
entrevista coletiva.

O ministro também deter-
minou que a Força Nacional de 
Segurança Pública reforce a se-
gurança das rodovias afetadas 
pelas manifestações com a Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF).

Segundo o líder do Comando 
Nacional de Transporte, Ivar Luiz 
Schmidt, o movimento quer a 
saída da presidenta Dilma Rous-
seff da Presidência e tem o apoio 
de grupos como o Movimento 
Brasil Livre e Revoltados Online. 
O líder dos caminhoneiros re-
clama ainda da falta de diálogo 
com o governo e da demora em 
dar início à negociação.

O movimento pede que o 
governo atenda à pauta apre-

sentada em março. Eles criticam 
ainda a atual situação econô-
mica do país. Segundo Cardo-
zo, as paralisações de caminho-
neiros diminuíram de ontem 
para hoje. Dados da PRF de on-
tem, às 19h, registraram 49 pon-
tos de obstrução de estradas. 
Hoje, às 19h, são 14 bloqueios 
em Tocantins, Santa Catarina, 
Mato Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Minas Gerais e Paraná, de 
acordo com o ministro.

Haverá a suspensão de dirigir, a apreensão, a remoção e o recolhimento dos documentos do veículo
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NEGÓCIOS
7 MIL VAGAS

FISCALIZAÇÃO

FISCO

TOME NOTA

CONCURSOS

A 2ª Feira de Agricultura 
Familiar e Agrotecnológica do 
Maranhão (Agritec), Território 
Cocais, acontece hoje e vai até 
o dia 14 de novembro de 2015, 
em Caxias. A Agritec Cocais é a 
terceira de uma série de qua-
tro feiras de agricultura familiar 
que serão realizadas este ano 
no Maranhão. Duas delas já fo-
ram realizadas: Agritec Campos 
e Lagos, em São Bento, a Agritec 

Cerrado Amazônico, em Açai-
lândia, realizadas em agosto e 
outubro, respectivamente. Ain-
da está prevista mais uma edi-
ção para este ano: Bacabal, de 
10 a 12 de dezembro.

O Sebrae no Maranhão é par-
ceira nos processos de coorde-
nação geral, credenciamento, 
mobilização do público em par-
ceria com o governo estadual e 
execução de oficinas, palestras e 

participação em mesas-redon-
das e painéis. Com isso o órgão 
será responsável por 17 ações e 
participará como parceiro em 
outras 10, além de montar uma 
estrutura para realizar atendi-
mento, orientação e consultoria 
para produtores rurais e poten-
ciais empresários rurais.

Hoje, o Sebrae no Maranhão 
mantém uma carteira específi-
ca para lidar com o agronegó-

cio em micro e pequenas em-
presas, que mantém 17 projetos 
em todo o estado, que recebem 
cerca de 8% dos recursos do or-
çamento da instituição e onde 
são atendidos 1.230 produtores 
rurais, em mais de 50 municí-
pios maranhenses. As áreas de 
concentração dos projetos são 
gado leiteiro, cadeia produtiva 
do mel, hortifruticultura, ovino-
caprinocultura e piscicultura.

Os concuseiros baianos 
que desejam ingressar no ser-
viço público devem intensi-
ficar os estudos. O governo 
do estado da Bahia anun-
ciou que irá realizar concurso 
público para o provimento 
de 7.131 cargos de professo-
res do ensino fundamental e 
médio. Os aprovados serão 
contratados no primeiro se-
mestre de 2016.

De acordo com informa-
ções do governo estadual, os 
candidatos aprovados devem 
substituir os 6.145 cargos de 
professores contratados por 
intermédio do Regime Espe-
cial de Direito Administrati-
vo (Reda). Os demais cargos 
(986) irão suprir as vacâncias 
deixadas por professores que 
vão se aposentar em 2016.

Em 2015, a administração 
estadual já extinguiu cerca de 
6 mil contratos de professo-
res por meio da modalidade 
Prestação de Serviço Tempo-
rário (PST). Seis mil cargos de 
Reda estão sendo contrata-
dos provisoriamente, apenas 
até 2016, tempo necessário 
para lançamento do edital do 
concurso para 7.131 profes-
sores estatutários. 

Neste ano, o governo esta-
dual realizou processo sele-
tivo por meio do REDA para 
preencher vagas nos seguintes 
cargos: Professor da Educa-
ção Básica - 4.616 para pro-
fissionais, com formação de 
nível superior completo; Pro-
fessor Educação Profissional 
– 1.282 vagas para nível su-
perior; Professor Indígena - 
247 vagas de nível médio com 
formação em Magistério In-
dígena ou formação em nível 
médio na modalidade nor-
mal ou equivalente.

O vencimento básico para 
Professor da Educação Bási-
ca e da Educação Profissio-
nal (nível superior) foi de R$ 
962,98, acrescido da Gratifi-
cação da Função Temporá-
ria, no valor de R$ 300,25, to-
talizando uma remuneração 
de R$ 1.263,23. A função de 
Professor Indígena teve sub-
sídio de R$ 986,61.

Conforme o edital, a sele-
ção constou de Prova Objeti-
va, Prova Discursiva e Prova 
de Títulos. O prazo de valida-
de do processo seletivo será 
de um ano, podendo antes 
de esgotado esse prazo, ser 
prorrogado uma vez.

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E
TECNOLOGIA DO PARÁ II
Inscrições até hoje pelo site www.ifpa.edu.br. Processo sele-
tivo com 6 vagas para o cago de professor em diversas áreas 
na Unidade Araguaia. Salário: R$ 2.814,01 até R$ 5.143,41.

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E 
TECNOLOGIA DA PARAÍBA (PB)
Inscrições até hoje pelo site www.ifpb.edu.br. Processo se-
letivo com 10 vagas parao cargo de professor substituto em 
diversas áreas. Salário: R$ 2.714,89. Taxa: R$ 60.

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E 
TECNOLOGIA DO RIO GRANDE DO NORTE (RN)
Inscrições até amanhã (12) pelo site www.processoseletivo.
ifmt.edu.br. Processo seletivo com 11 vagas de nível supe-
rior para o cargo de professor substituto em diversas áre-
as. Salário: R$ 2.814,01 a R$ 5.143,41. Taxa: não informado.

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E 
TECNOLOGIA DO RIO DE JANEIRO (RJ) I
Inscrições até o próximo domingo (15) pelo site concur-
sos.biorio.org.br. Concurso público com 204 vagas de ní-
veis fundamental, médio e superior para diversos cargos. 
Salários: R$ 1.739,04 a R$ 7.333,09. Taxas: não informado.

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E 
TECNOLOGIA DO RIO DE JANEIRO (RJ) II
Inscrições até 22 de novembro pelo site concursos.biorio.
org.br. Concurso público com 74 vagas de nível superior 
para o cargo de professor em diversas áreas. Salários: R$ 
4.014 a R$ 8.639,50. Taxas: R$ 150.

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E 
TECNOLOGIA DO TRIÂNGULO MINEIRO (MG) I
Inscrições até 20 de novembro pelo site www.iftm.edu.br. 
Concurso público com 60 vagas de níveis fundamental, mé-
dio e superior para diversos cargos. Salários: R$ 1.739,04 a 
R$ 3.666,54. Taxas: não informado.

INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E 
TECNOLOGIA DO TRIÂNGULO MINEIRO (MG) II
Inscrições até 20 de novembro pelo site www.iftm.edu.br. 
Concurso público com 21 vagas de nível superior para o car-
go de professor. Salários: R$ 4.014 a R$ 8.639,50. Taxa: R$ 90.

UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DA BAHIA (BA)
Inscrições até 4 de dezembro pelo site concursos.ufob.edu.
br. Concurso público com 101 vagas de nível superior para o 
cargo de professor em diversas áreas. Salários: até R$ 8.639,50. 
Taxa: não informado.

UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE DO NORTE (RN)
Inscrições até 12 de dezembro pelo site www.sigrh.ufrn.br. 
Concurso público com 69 vagas de nível superior para o 
cargo de professor em diversas áreas. Salários: R$ 2.360,35 
a R$ 9.012,50. Taxa: R$ 50 a R$ 220.

UNIVERSIDADE FEDERAL DE PERNAMBUCO (PE)
Inscrições até 27 de janeiro pelo site www.ufp.br. Concurso 
público com 4 vagas de nível superior para o cargo de pro-
fessor nas áreas de botânica, física e química fundamental e 
ciência da computação. Salário: R$ 15.956,07. Taxa: R$ 300.

Governo da Bahia abrirá 
concurso para professores

A
pós denúncias, o Institu-
to de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-
MA) fiscalizou dois postos 

de combustíveis na capital. Os 
estabelecimentos JR 2, localizado 
no Cohapam, e Jatobá, situado 
no Coroado, estavam praticando, 
sem justificativa, valores acima 
dos que foram informados ao 
órgão de defesa do consumidor, 
que divulga os preços mais ba-
ratos cobrados semanalmente 
em suas redes sociais, caracteri-
zando crime de publicidade en-
ganosa, conforme Artigo 66 do 
CDC, e de desobediência, segun-
do Artigo 330 do Código Penal. 

A equipe de fiscalização, 
com o apoio da Polícia Civil do 
Maranhão, constatou a irregu-
laridade nos locais e determi-
nou a adequação imediata dos 
preços. Por decisão do Tribunal 
de Justiça do Maranhão (TJMA), 
na ação protocolada pela Rede 
Estadual em Defesa do Consu-
midor (RedCon), os postos de 
combustível devem enviar ao 
Procon, semanalmente, o va-
lor previsto dos preços a serem 
praticados em relação aos com-
bustíveis comercializados para 
a semana seguinte, sob pena de 
multa de R$ 1 mil. 

Concorrência

De acordo com a decisão, os pos-

Postos notificados 
por abuso de preço
Postos de combustíveis que elevaram o preço sem justificativa foram notificados pelo Procon, 
que exigiu a redução do valor e envio semanal da tabela de valores previstos dos combustíveis 

tos também estão proibidos de 
trocar qualquer tipo de comu-
nicação sobre preços de venda 
com concorrentes, visando à uni-
formização, majoração ou ma-
nutenção de preços de revenda 
de combustíveis – prática que 
configuraria cartel - sob pena 
de multa de R$ 100 mil por es-
tabelecimento. 

Segundo o presidente do Pro-
con-MA, Duarte Júnior, mais de 
30 postos foram notificados, de-
pois do anúncio da Petrobras dos 
reajustes praticados nos valores 
dos combustíveis. O órgão tem 
acompanhado os valores prati-

cados nas bombas dos postos 
de revenda de combustíveis em 
todo o Estado e, caso identifi-
que alguma irregularidade, agirá 
com o mesmo rigor do início do 
ano, quando conseguiu baixar o 
preço do combustível através de 
uma Ação Civil Pública.

“O consumidor é o maior, me-
lhor e principal fiscal das relações 
de consumo. Então, ao verificar 
qualquer suspeita de abusivida-
de, denuncie no aplicativo do 
Procon Maranhão ou em uma 
de nossas unidades distribuídas 
pelo estado”, afirmou o presi-
dente do Procon, Duarte Júnior.

O consumidor é o maior, 
melhor e principal 
fiscal das relações 
de consumo. Então, 
ao verificar qualquer 
suspeita de abusividade, 
denuncie no aplicativo 
do Procon ou em uma de 
nossas unidades

Duarte Júnior, 

presidente do Procon

Um total de 887 patrões de 
empregados domésticos pagou 
mais tributos relativos aos reco-
lhimentos do novo sistema do 
Simples Doméstico do que o es-
tabelecido. Eles serão ressarci-
dos pelo Fisco. De acordo com 
o Serviço Federal de Processa-
mento de Dados (Serpro), a fa-

lha ocorreu durante uma hora 
e meia no dia 3 de novembro e 
afetou 0,07% das mais de 1,1 mi-
lhão de guias emitidas.

Também segundo o Serpro, 
desde quarta-feira (4) o sistema 
está normalizado. A Receita Fe-
deral esclareceu que já fez con-
tato com os contribuintes envol-

vidos e iniciou procedimentos 
para a imediata restituição do 
valor pago a mais diretamente, 
em conta-corrente.

“O Serviço Federal de Pro-
cessamento de Dados (Serpro) 
informa que, no último dia 3 
(terça-feira), o sistema do Sim-
ples Doméstico gerou, por uma 

hora e meia, 887 guias com er-
ros no cálculo de valores a reco-
lher. A falha foi sanada imediata-
mente e comunicada à Receita 
Federal que, por sua vez, está 
tomando as medidas cabíveis 
para o acerto da diferença aos 
contribuintes”, destacou o co-
municado do Serpro.

Patrões ressarcidos por erro no Simples

AGRONEGÓCIOS

Começa hoje a 2ª Agritec de Caxias

FRANQUIA

A Rede de Franquias Venda-
Mais Small Business, que tem o 
objetivo de ser reconhecida como 
a empresa que modificou a forma 
como as micro e pequenas em-
presas atingem resultados de ven-
das através de seus colaboradores, 
será lançada amanhã em São Luís, 
com a presença de Fábio Fiorini, 
que é especialista em branding e 
gestão de franquias há 17 anos.

Fiorini proferirá palestra so-

bre os cinco passos para exce-
lência em vendas e estratégias, 
no Hotel Brisamar, a partir das 
19h. As inscrições para o even-
to são gratuitas e as vagas são 
limitadas. Em São Luís, a rede 
terá como franqueados os em-
presários Léo Marques, Cláudio 
Cunha e Rafael Sombra.

“Somos uma franquia dife-
rente. Testamos o modelo por 
três anos, tivemos mais de dois 

interessados e somente com a 
consolidação do negócio deci-
dimos expandir como uma fran-
quia que, não apenas muda cons-
tantemente para melhor, mas, 
que realmente auxilia as micro 
e pequenas empresas a se pro-
fissionalizarem e a venderem 
mais”, garante Fiorini.

Os diferenciais da Rede se 
dão tanto pelas facilidades para 
o franqueado, quanto na pres-

tação dos serviços de consul-
toria. Por apenas R$ 950,00 o 
empresário recebe uma con-
sultoria operacional em que o 
consultor da VMSB não apenas 
apresenta o plano de ação para 
corrigir o problema, mas sim, 
torna-se membro da equipe e 
desempenha todas as ativida-
des junto com os colaboradores 
da empresa, tendo esta apenas 
um ou mais funcionários.

Solução para aumentar as vendas

 Equipe de fiscalização, com o apoio da PC, constatou a irregularidade e determinou a adequação dos preços
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URBANO
RECADASTRAMENTO 

Mais 51 famílias de baixa renda de São 
Luís serão beneficiadas por um Termo de 
Cooperação assinado entre a Secretaria 
Municipal da Criança e Assistência Social, 
a Companhia Energética do Maranhão e a 
Defensoria Pública do Estado. 

URBANO 2

INFRAESTRUTURA

Saiba mais

Editor: SAMARTONY MARTINS        samartonymartins@gmail.com 

O 
primeiro lote de duplica-
ção da BR – 135 que liga 
a entrada de São Luís ao 
Continente iniciou em 

setembro do ano de 2012, com 
previsão de entrega para setem-
bro do ano passado. Porém, foram 
adiadas, por conta dos intensos 
períodos de chuva que ocorrem 
no Maranhão em todo o trecho do 
Campo de Perizes, prorrogando 
assim o prazo para dezembro de 
2015. A informação foi confirma-
da àreportagem de O Imparcial 
pelo Dnit (Departamento Nacio-
nal de Infraestrutura e Transpor-
te), órgão regulador, responsável 
pela obra de duplicação. 

O Campo de Perizes é um solo 
mole, por isso houve a necessi-
dade de estabilizá-lo com colu-
nas de brita – uma solução de 
engenharia de ponta, utilizada 
pela primeira vez no Brasil em 
um trecho de grande extensão. 
O Dnit também justificou que 
a causa do adiamento também 
ocorreu em função da restrição 
orçamentária imposta pela atual 
crise governamental financeira.

Segundo o superintenden-
te substituto do Dnit, Antônio 
Lúcio, a duplicação da BR-135 
está sendo realizada em três eta-
pas. O lote I compreende uma 
extensão de 27,3 km, que vai do 
bairro da Estiva, em São Luís, ao 
município de Bacabeira. O lote 
II do munícipio de Bacabeira ao 
povoado Outeiro, popularmente 
conhecido como Entroncamen-
to, com uma extensão de 44,60 
km. E o lote III, do povoado Ou-
teiro ao município de Miranda 
do Norte, totaliza 31,7 km.

Antônio Lúcio explicou que 
o projeto de duplicação da BR-
135/MA contempla ainda a cons-
trução de 26,3 km de nova pista 
ao lado da já existente e restau-
ração da pista antiga, ligando o 
Estreito dos Mosquitos, na Esti-
va, até a cidade de Bacabeira no 

GLADYS ALVES

Com a proximidade do fim do 
ano, maranhenses sonham em acer-
tar na Mega-Sena e se tornarem mi-
lionários. Esta possibilidade pode 
acontecer, pois a Mega-Sena está 
acumulada em R$ 55 milhões. O 
concurso 1758 acontece hoje à noite. 
Não havendo acertador em qual-
quer faixa, o valor acumula para o 
concurso seguinte, na respectiva 
faixa de premiação.

De acordo com o proprietá-
rio de uma casa lotérica em São 
Luís, João Paulo, o movimento 
é sempre bem aquecido quan-
do o valor do prêmio é alto. Até 
aqueles que geralmente não jo-
gam decidem apostar.

“Acredito que a movimentação 
vai ser intensa até amanhã à tarde. 
Alguns apostadores deixam para 
fazer o jogo no dia do sorteio”, disse.

 O mecânico Luís Sousa é um 
jogador assíduo da Mega-Sena. 
Ele afirmou que não jogou apenas 
porque prêmio estar acumula-
do. Jogar faz parte da rotina, mas 

Entrega da duplicação da BR-135 
será em dezembro, diz Dnit

Departamento Nacional de Infraestrutura e Transporte afirma que a obra está em atividade, onde estão sendo realizados 
serviços de execução da ferrovia, monitoramento da instrumentação de aterro e manutenção do canteiro de obras

Recursos para 
a duplicação 

Os recursos para a dupli-
cação da BR-135 são oriundos 
do Ministério dos Transportes, 
executado pelo Dnit, através 
do PAC (Programa de Acele-
ração do Crescimento), criado 
pelo governo federal. Segundo 
o Dnit, o orçamento total pre-
visto da obra seria no valor de 
R$ 354.699.325,02, sendo que o 
orçamento atual está em torno 
de R$ 425.152.740, 94. Tal incre-
mento ocorreu em função dos 
reajustes contratuais anuais.

Desde o início dos trabalhos na 
BR em 2012 houve diversas recla-
mações e conflitos entre moradores 
próximos e as empreiteiras, além 
de reclamações de motoristas por 
conta da pista estreita, perigosa 
e com buracos que provocaram 
o aumento de acidentes no lo-
cal. Outro agravante registrado 
foram os casos de furto à mo-
toristas. Sobre essas questões, o 
Dnit, por meio de sua assessoria 
de comunicação,  afirmou que: 
“Qualquer obra de grande porte 
gera transtornos locais, entretan-
to, estes transtornos tendem a ser 
passageiros e o Dnit não possui 
números ou dados que compro-
vem estes incidentes.”   

Apesar de a obra estar in-
cluída no calendário oficial de 
inaugurações da presidente da 
República, Dilma Rousseff, para 
o mês de dezembro, o departa-
mento esclarece ainda que não 
sabe quando será a visita da mes-
ma, pois este tipo de informações 
relacionadas à agenda presiden-
cial independe do mesmo e não 
os compete , podendo a presença 
presidencial ser até  substituída 
no ato de solenidade de entre-
ga do primeiro lote da BR -135 
que vai da Estiva até  Bacabeira.

A ideia de 
duplicação na BR-
135 visa melhorar 
o acesso à capital, 
facilitando melhor o 
fluxo de veículos no 
trecho do Campo 
de Perizes 

Antonio Lúcio, 

superintendente 

substituto do Dnit

Entroncamento com a BR 402/
MA. “Esta é uma obra de impor-
tância vital para o Maranhão. A 
ideia de duplicação na BR-135 
visa melhorar o acesso à capi-
tal, facilitando melhor o fluxo de 
veículos no trecho do Campo de 
Perizes, possibilitando assim, o 
fim dos constantes acidentes com 
choques frontais, que ocorrem 
em função do  tráfego intenso 
no local”, acrescentou ele.

Ainda de acordo com Antô-
nio Lúcio, a obra está ativa e os 
serviços de execução de infra-
estrutura em solo mole através 
de colunas de brita estão prati-
camente concluídos. Além dele, 
também estão em fase de con-
clusão, a execução do colchão de 
areia e da implantação geogre-
lha no trecho dos 18 km em solo 
mole;   O trecho da rodovia en-

tre o viaduto sobre a linha férrea 
da Vale e o viaduto de Bacabeira 
que já foi duplicado. O superin-
tendente substituto, afirmou que 
todas as seções de instrumen-
tação de aterro no local foram 
instaladas e os serviços de exe-
cução da nova ferrovia iniciados.

Com isso, segundo Antonio 
Lúcio, a duplicação da BR – 135 
está em fase de conclusão, en-
tretanto a intervenção na pista 
existente no trecho do Campo de 
Perizes depende do término dos 
serviços da pista nova nos 18km 
sobre o solo mole e da retirada 
da ferrovia existente, permitindo 
que o tráfego seja desviado. “Dois 
pontilhões já estão concluídos, 
além da infraestrutura do viaduto 
sobre a linha férrea, e os trabalhos 
e vigas protendidas do viaduto 
de Bacabeira foram executadas. 

Ressaltamos também que todas 
as desapropriações foram reali-
zadas, permitindo que seja reali-
zada a interligação entre o Cam-
po de Perizes e o Viaduto sobre 
a linha férrea da Vale”, disse ele. 

Entre as medidas que estão 
sendo tomadas pelo departamen-
to, para a finalização e entrega da 
obra, o superintendente substi-
tuto do Dnit afirma que o órgão 
está empenhado em regularizar 
a situação financeira do consór-
cio construtor, para que possa 
cumprir o cronograma da obra. 
“A finalização depende também 
das decisões governamentais que 
proporcionem a regularização da 
situação financeira da mesma, 
sendo que após essas decisões, 
será possível um novo cronogra-
ma de finalização do contrato”, 
pontou Antonio Lúcio.

DIA DE FICAR RICO

Para evitar acidentes automobilisticos, Dnit colocou em algum pontos das BR - 135 sinalização para orientar os motoristas em Campo de Perizes

O valor arrecadado com o con-

curso da Mega-Sena não é total-

mente revertido em prêmio para o 

ganhador. Parte do montante é re-

passada ao governo federal para 

investimentos nas áreas de saúde, 

educação, segurança, cultura e esporte.

Além disso, há despesas de cus-

teio do concurso, imposto de renda 

e outros, que fazem com que o prê-

mio bruto corresponda a 46% da 

arrecadação. Dessa porcentagem:

35% são distribuídos entre os acerta-

dores dos 6 números sorteados (sena);

19% entre os acertadores de cinco 

números (quina);

19% entre os acertadores de qua-

tro números (quadra);

22% ficam acumulados e distribuídos 

aos acertadores dos seis números 

nos concursos de final zero ou cinco.

5% ficam acumulado para a pri-

meira faixa - sena - do último con-

curso do ano de final zero ou cinco.

Mega-Sena acumulada em R$ 55 milhões atrai maranhenses
O que comprar com
R$ 55 milhões

36 imóveis de R$ 1,5 milhão cada.
Uma frota de 365 carros de luxo 
- um para cada dia do ano.
Caso o dinheiro seja investido 
em uma poupança, pode render 
até R$ 320 mil por mês, ou seja, 
R$ 10,6 mil por dia.

afirmou que se ganhar o prêmio 
deixará aplicado na poupança, 
para depois analisar como irá 
gastar o dinheiro.

Leonardo contou que se tiras-
se a sorte grande e ganhasse um 
prêmio deste valor sozinho, a pri-
meira coisa que ia fazer era com-
prar a casa própria e viajar com a 
família. Depois ia ajudar a família 
dele e da esposa e abrir um negócio 

para ele e a esposa administrarem.
A maioria dos jogadores faz 

suas apostas todos os dias, porém 
há algumas pessoas que ousam. 
É o caso da dona de casa, Érica 
Fernandes, que resolveu fazer 
a sua primeira aposta na Mega-
Sena, após ter conhecimento de 
que estava acumulada em R$ 55 
milhões. Ela declarou que não 
costuma jogar, mas sentiu von-

tade e decidiu arriscar. 
Por fim, a aposentada con-

tou que se ganhasse o prêmio, 
a primeira coisa a fazer era dar 
uma grande festa de fim de ano 
para a família e os amigos. Depois 
confidenciou que saberia o que 
fazer com toda esta quantidade 
de dinheiro. Segundo ela, pedi-
ria auxílio a Deus para orientá-la 
a gastar com responsabilidade.

Lotéricas registraram grande movimentação  desde segunda-feira.  Apostas podem ser feita até às 19h de hoje
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Como jogar

A Mega-Sena paga milhões para 
o acertador dos seis números 
sorteados. Ainda é possível 
ganhar prêmios ao acertar 
quatro ou cinco números dentre 
os 60 disponíveis no volante 
de apostas. Para realizar 
o sonho de ser o próximo 
milionário, você deve marcar 
de 6 a 15 números do volante, 
podendo deixar que o sistema 
escolha os números para você 
(Surpresinha) e/ou concorrer 
com a mesma aposta por 
dois, quatro ou oito concursos 
consecutivos (Teimosinha).
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RECADASTRAMENTO

51 mil famílias terão 
acesso à tarifa 
social de energia
Termo de cooperação assinado entre Prefeitura de São Luís, a Companhia Energética do 
Maranhão e a Defensoria Pública do Estado beneficiará famílias de baixa renda da capital

M
ais de 51 mil famílias de 
baixa renda da capital 
podem ser inseridas 
no Programa Tarifa So-

cial de Energia Elétrica (TSEE). O 
termo de cooperação foi assina-
do, na última segunda-feira (9), 
pela Prefeitura de São Luís, por 
meio da Secretaria Municipal da 
Criança e Assistência Social (Se-
mcas), com a Companhia Ener-
gética do Maranhão (Cemar) e 
a Defensoria Pública do Estado 
(DPE/MA).

A iniciativa vai impulsionar 
o cadastro das famílias de bai-
xa renda de São Luís, que não 
estão no banco de dados e que 
também não realizaram a atu-
alização cadastral do Cadastro 
Único (CadÚnico); o sistema dá 
acesso à TSEE e a mais 17 pro-
gramas federais de transferência 
de renda. “É um compromisso 
da gestão do prefeito Edivaldo, 
garantir as políticas públicas que 
beneficiem a população que vive 
em situação de vulnerabilidade 
social. Dentro do que foi pactu-
ado no termo, a Semcas se com-
promete na realização de cursos 
de capacitação para as equipes 
técnicas que contam com assis-
tentes sociais, advogados, psicó-
logos e educadores sociais”, dis-
se a titular da Semcas, Andreia 
Lauande.

A Semcas também vai organi-
zar, por meio dos Centro de Refe-
rência e Assistência Social (Cras) 
e Centro de Referência Especial 
em Assistência Social (Creas), pa-
lestras e capacitações para líderes 
comunitários e religiosos, com 
a finalidade de formar agentes 
multiplicadores de informações 
sobre as condições e formas de 
acesso aos benefícios.

Benefícios

As famílias contempladas com a 
tarifa social podem ter um des-
conto de até 65% no valor da 
conta de energia. O cálculo é 
feito a partir do consumo men-
sal. Todas as pessoas inseridas 
no CadÚnico, com dados atua-
lizados, que apresentarem o nú-
mero da unidade consumidora 
podem ser incluídas no Programa 
Tarifa Social, estabelecido pela 
Lei 10.438/2002 e regulamentado 
pela Agência Nacional de Ener-

gia Elétrica (Aneel).
Segundo o gerente de Rela-

cionamento com o Cliente da 
Cemar, Joaquim Milhomem, é 
muito importante para a Com-
panhia assinar esta parceria para 
que as famílias sejam estimula-
das a fazer a manutenção do be-
nefício da tarifa mais barata. As 
famílias, segundo Milhomem, 
terão a oportunidade de receber 
orientações para fazer o uso ade-
quado da energia elétrica, evi-
tando desperdício e recebendo 
apoio da Cemar.

Para o projeto, que terá a du-
ração de um ano, está prevista a 
contratação e capacitação de pes-

soal para realização das entrevis-
tas; fiscalização da execução das 
atividades; disponibilização de 
pontos de digitação com acesso 
via internet ao sistema CadÚni-
co; entre outros. As áreas para a 
realização das visitas foram pré-
determinadas, por meio de es-
tudo das áreas já cadastradas, 
utilizando como referência os 
dados do CadÚnico e do IBGE.

Projeto piloto

No final do mês de setembro 
deste ano, o Coroadinho foi 
escolhido para ser o primeiro 
bairro da capital a fazer parte 

do projeto piloto. O projeto de 
cadastramento aconteceu pela 
primeira vez no Maranhão e 
no bairro, teve o objetivo de 
visitar 2.190 famílias que eram 
beneficiarias da tarifa social, 
baixa renda, e vieram a per-
deram o benefício.

É um compromisso da gestão do prefeito 
Edivaldo, garantir as políticas públicas 
que beneficiem a população que vive em 
situação de vulnerabilidade social. Dentro 
do que foi pactuado no termo, a Semcas 
se compromete na realização de cursos de 
capacitação para as equipes técnicas que 
contam com assistentes sociais, advogados, 
psicólogos e educadores sociais

Andreia Lauande, titular da Semcas

ECONOMIA

Segundo uma simulação 
realizada pela Cemar, um 
cliente, cujo consumo seria 
de 100 kWh, tendo como 
referência a data de 1º 
de abril último. Inserido 
no tarifa social, esse 
consumidor desembolsaria 
R$ 30,36 para o pagamento 
de sua conta de luz, 
somando os tributos, além 
dos R$ 3,40 da bandeira 
vermelha. Na mesma 
simulação de consumo, 
levando em consideração 
um cliente que não tem 
o benefício do programa 
social, o valor da tarifa 
subiria para R$ 59,54, um 
acréscimo de quase R$ 30 
que fariam muita falta no 
orçamento das famílias de 
baixo poder aquisitivo.

Vila  Cascavel

A Cozinha Comunitária da Vila Cascavel é a primeira 
do município e oferece 200 refeições diárias a R$ 1 e as 
capacitações. Neste primeiro semestre foram atendidas mais de 
27 mil pessoas diretamente com alimentação e cerca de 130 mil 
indiretamente com os diversos serviços oferecidos. O público-
alvo são pessoas em situação de insegurança alimentar e/ou 
vulnerabilidade social cadastrados nos Centros de Referência 
em Assistência Social (Cras). O espaço, que foi inaugurado em 
novembro passado, funciona de segunda a sexta-feira, durante 
a manhã e se localiza no anexo da UEB Dom João Delgado, Vila 
Cascavel.

Parcelamento

Quando fizer a opção de 
parcelamento, o contribuinte 
deverá quitar 10% do valor 
consolidado de sua dívida 
à vista. Após o pagamento, 
o parcelamento será 
homologado, vencendo a 
primeira parcela no prazo 
de 30 dias. No caso de 
opção pelo parcelamento, 
o valor de cada parcela não 
poderá ser inferior a R$ 60 
para pessoa física, e para 
pessoa jurídica, em caso de 
empresário Individual, R$ 
80; no caso de microempresa 
e sociedade simples, R$ 
200; já para empresas de 
pequeno porte, o valor é de 
R$ 300 e demais pessoas 
jurídicas não enquadradas 
nos casos anteriores pagam, 
pelo menos, R$ 600 a cada 
parcela.
O contribuinte interessado 
quitar os débitos com o Refaz 
deve se encaminhar ao setor 
de atendimento da Fazenda 
Municipal, na Avenida 
Kennedy, 1455 - Bairro de 
Fátima, das 8h30 às 16h. Para 
o contribuinte com débitos 
inscritos na dívida ativa, o 
parcelamento deverá ser 
efetivado na Procuradoria 
Fiscal do Município, Rua do 
Sol, 83 - Centro.

Um novo prazo foi defi-
nido para adesão ao Progra-
ma de Recuperação de Cré-
ditos Tributários da Fazenda 
Municipal (Refaz). O período 
para regularização de débitos 
dos tributos IPTU, ISS, alva-
rá e outros, com descontos e 
parcelamentos, estabelecido 
pela Prefeitura de São Luís, por 
intermédio da Secretaria Mu-
nicipal da Fazenda (Semfaz), 
teve início no dia 3 de novem-
bro e pode ser realizado até 11 
de dezembro deste ano.

O contribuinte em atraso 
com os tributos pode se regu-
larizar junto ao fisco através 
de pagamento à vista, com 
redução de 100% dos acrés-
cimos decorrentes de juros e 
multas de mora ou parcelado 
em até 60 parcelas mensais, 
iguais e sucessivas, com des-
contos sobre os acréscimos 
decorrentes de juros e mul-
tas de mora, que variam con-
forme o número de parcelas.

O parcelamento de débitos 
em até seis parcelas mensais 
e sucessivas terá redução de 
80% dos acréscimos decor-
rentes de juros e multas; de 
sete a doze parcelas, 60% de 

 DESCONTO DO REFAZ

Contribuintes terão novo 
prazo para quitar dívidas 

O Refaz é uma 
iniciativa da 
gestão do 
prefeito Edivaldo 
com intuito 
de oferecer ao 
contribuinte em 
débito com o 
fisco municipal 
a oportunidade 
de se regularizar 
tanto com o 
pagamento 
à vista como 
parcelado

Raimundo 
Rodrigues, 
titular da Semfaz

redução nos juros e multas de 
mora. O contribuinte também 
terá 40% de desconto se optar 
em pagar entre 13 e 24 par-
celas, 20% para pagamento 
entre 25 e 48 parcelas e 10% 
de redução dos acréscimos 
decorrentes de juros e mul-
tas de mora para pagamento 
entre 49 e 60 parcelas. 

O Programa de Recupe-
ração de Créditos Tributários 
da Fazenda Municipal (Refaz) 
promove a regularização dos 
contribuintes em atraso com 
os tributos municipais - IPTU, 
ISS, alvará e outros débitos - 
pessoa física ou jurídica, com 
débitos constituídos até 31 de 
dezembro de 2014. “O Refaz 
é uma iniciativa da gestão do 
prefeito Edivaldo com intuito 
de oferecer ao contribuinte em 
débito com o fisco municipal 
a oportunidade de se regula-
rizar tanto com o pagamento 
à vista como parcelado”, des-
taca o titular da Semfaz, Rai-
mundo Rodrigues.

Multas por infração

Também está previsto no 
Refaz redução das multas por 
infração. Nos casos de multas 
por infração aplicadas por fal-
ta do recolhimento do ISSQN 
próprio ou retido, será conce-
dido desconto de 80% no pa-
gamento à vista sobre a pena-
lidade. Já nos casos de autos 
de infração que tenham por 
objeto unicamente multas por 
infração, o desconto para pa-
gamento à vista será de 50% 
sobre o montante consolidado.

Capacitação, integração so-
cial, geração de trabalho e renda. 
A Cozinha da Vila Cascavel será 
local de realização de dois cur-
sos na área alimentar, com foco 
na formação e estímulo ao em-
preendedorismo. Serão ofereci-
dos cursos por meio do progra-
ma Cozinha Brasil, em parceria 
com o Serviço Social da Indústria 
(Sesi); e Culinária Regional, com 
apoio do Sesc. As capacitações 
são uma iniciativa da Prefeitu-
ra de São Luís, por meio da Se-
cretaria Municipal de Segurança 
Alimentar (Semsa) e integra o 
cronograma da cozinha.

Durante o curso os alunos 
aprenderão técnicas para prepa-

rar diversos tipos de alimentos 
com o aproveitamento integral 
e ainda vão receber orientação 
sobre geração de renda. Com o 
aprendizado, os participantes 
poderão criar novas receitas a 
partir de diferentes tipos de ali-
mentos e com os métodos ensi-
nados. “O foco é a capacitação 
profissional. Os participantes 
têm a chance de aprender um 
meio de renda e até potenciali-
zar este aprendizado. Estes cur-
sos são muito procurados pela 
oportunidade de gerar um tra-
balho autônomo”, diz a direto-
ra da Cozinha Comunitária da 
Vila Cascavel e, Denise Prione.

As aulas do Cozinha Brasil 

Monsenhor Hélio estava in-
ternado e faleceu na noite da úl-
tima segunda-feira. Seu corpo foi 
velado na Igreja de Santo Antô-
nio, no Centro de São Luís. O se-
pultamento aconteceu ontem, às 
16h, no Cemitério Jardim da Paz, 
Maiobão. Hélio Maranhão nas-
ceu na cidade de Barra do Corda, 
em 27 de maio de 1930. Aos 13 
anos foi para o seminário. 

Em 1953, viajou para Roma, 
onde foi ordenado padre e ficou 
até 1957, quando voltou para São 

Luís. Exerceu suas funções nas ci-
dades de São Luís, Tutoia, onde pas-
sou muitos anos, e Codó, onde foi 
cooperador com o Pe. Cicinato Ri-
beiro Rêgo. Ele também foi mem-
bro de três Academias de Letras - 
Barra do Corda assumiu a cadeira 
21, Tutoia na cadeira 1 (onde foi o 
fundador) e São Luís cadeira 21.

Desde 24 de novembro de 
1993, mons. Hélio era chefe da 
Capelania da Polícia Militar do 
Maranhão, o capelão mais an-
tigo do mundo.

LUTO

Morre o capelão da PM, 
Monsenhor Hélio

Raimundo Rodrigues faz alerta a contribuintes em atraso com o fisco

FORMAÇÃO

Cursos de capacitação na cozinha

iniciaram ontem e prosseguem 
até sexta-feira (13), com turmas 
de 50 alunos; e as Culinária Re-
gional vão de 23 a 27 deste mês, 

para 25 pessoas. Ambos os cur-
sos terão aulas a partir das 14 
horas. Os participantes recebem 
certificado.

Gestores de instituições acreditam que iniciativa  impulsionará cadastro das famílias ao benefício social 
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DEVE CONTINUAR

O presidente  do Maranhão Atlético,  França Dias, admite 
continuar no cargo, na temporada 2016, mas faz uma 
ressalva: que haja apoio financeiro de patrocinadores. 
Se depender da maioria dos conselheiros, ele fica no 
comando do clube onde sempre foi campeão. 

SAMPAIO X BRAGANTINO

Encontro com 

Sampaio se prepara para enfrentar o Bragantino-SP no próximo sábado, pela Série B do 
Campeonato Brasileiro. Time tricolor venceu os últimos três jogos diante do Massa Bruta

A Argentina terá sérios pro-
blemas ofensivos para enfren-
tar o Brasil, amanhã, no Monu-
mental de Núñez, pela terceira 
rodada das Eliminatórias Sul-
Americanas da Copa do Mundo 
de 2018. Além de Messi e Agüero, 
a seleção perdeu Tevez. O corte 
do jogador do Boca Juniors foi 
anunciado  na segunda-feira  à 
noite. O Apache também não 
pega a Colômbia, na terça-fei-
ra, em Barranquilla.

Deste modo, O técnico Tata 
Martino fica com Dybala, La-
vezzi, Higuaín e Correa como 

opções para o ataque.
Ruben, do Rosario Central, 

e Calleri, do Boca Juniors, são as 
duas opções para o lugar de Tevez, 
segundo a imprensa argentina.

Campeão argentino e da 
Copa Argentina nas últimas se-
manas, Tevez sofreu uma entor-
se no joelho esquerdo. Mesmo 
lesionado, ele ainda tinha espe-
ranças de enfrentar a Seleção.

Com apenas um ponto, a 
Argentina ocupa a sétima co-
locação das Eliminatórias, fora 
da zona de classificação para o 
próximo Mundial.

GEORGE RAPOSO

A
pós duas partidas se-
guidas em casa, o Sam-
paio Corrêa fará sua 
última viagem para 

fora do Nordeste. Vai enfren-
tar o Bragantino, em Bragan-
ça Paulista, no Estádio Nabi 
Abi Chedid, no próximo sá-
bado. O lado positivo é que o 
time maranhense venceu os 
últimos três confrontos com 
o adversário.

A última vitória do Massa 
Bruta ocorreu há mais de 13 
anos pela Série B de 2002, em 
Bragança Paulista, quando os 
donos da casa venceram por 1 a 
0. Aquele campeonato,porém, 

o ‘freguês’

 Marca do Sampaio 
contra o Bragantino
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GOLS

não traz boas lembranças para 
nenhum dos lados já que am-
bos foram rebaixados para a 
Série C.

A situação atual é totalmen-
te diferente. As duas equipes 
seguem com a esperança de 
subir para a primeira divisão 
e o confronto de sábado pode 
marcar o ‘fim da linha’ para o 
sonhos da equipe derrotada, 
ou até mesmo dos dois times, 
em caso de empate. 

O primeiro encontro entre 
os dois adversários foi um ver-
dadeiro massacre do Sampaio 
Corrêa. Em jogo válido pela 
1ª fase da Série B de 1999, as 
equipes se encontraram no 
mesmo Estádio Nabi Abi Che-
did, em Bragança-SP, e os ma-
ranhenses saíram vitoriosos 
por 5 a 0.

Após 12 anos sem se en-

frentar, os dois times estive-
ram frente a frente na Série B 
do ano passado, e o Sampaio 
levou a melhor nas duas ocasi-
ões. Primeiro, conseguiu ven-
cer por 1 a 0, fora de casa, com 
um gol de Válber nos minutos 
finais.Depois venceu por 3 a 0, 
com dois gols de Pimentinha 
e um de Hiltinho, no Castelão. 

Vale ressaltar que o Sam-
paio não sofreu gol do Bra-
gantino nos três últimos jo-
gos.No primeiro turno deste 
ano, nova vitória Tricolor (2 
a 0), com dois gols de Nád-
son. Contando todo o histó-
rico, foram 11 gols marcados 
e apenas um sofrido em cin-
co jogos.

CABEÇA DE CHAVE

Brasília e Salvador recebem Seleção 
A Seleção Brasileira já sabe 

onde disputará seus jogos nas 
Olimpíadas de 2016. Ontem, a 
Fifa divulgou a tabela do futebol 
olímpico e, como cabeça de chave 
do Grupo A, a equipe masculina 
fará sua estreia no Estádio Mané 
Garrincha, em Brasília, no dia 4 
de agosto, às 16 horas.

Já a  partida da segunda rodada 
está marcada para 7 de agosto, às 
22 horas, também na capital na-
cional. O terceiro e último duelo 
da fase de grupos acontecerá na 
Arena Fonte Nova, em Salvador, 
no dia 10, também às 22 horas.

As equipes que avançarem às 
quartas de final jogarão no Mané 

Garrincha, Mineirão, em Belo Ho-
rizonte, Fonte Nova ou Estádio de 
Itaquera, em São Paulo. Nas semis, 
as partidas serão realizadas no Ma-
racanã ou em São Paulo. A decisão 
será disputada também no Rio de 
Janeiro, enquanto o terceiro lugar 
será definido em Minas Gerais.

A seleção feminina, por sua vez, 
fará seu primeiro jogo no Maraca-
nã, no dia 3 de agosto, às 16 horas. 
O confronto da segunda rodada 
acontecerá no mesmo local, no 
dia 6, às 22 horas. O terceiro duelo 
ocorrerá na Arena da Amazônia, 
no dia 9, às 21 horas.

Nas quartas de final, os jogos 
serão no Mané Garrincha, Minei-

rão, Fonte Nova ou Itaquera. As se-
mis ocorrerão em Belo Horizonte 
ou Maracanã. A decisão também 

será no Rio, enquanto a definição 
da medalha de bronze acontecerá 
no em São Paulo.

ELIMINATÓRIAS

ALTERAÇÕES

PROPOSTA

Argentina perde Tevez 
contra o Brasil, amanhã

CBF define data e horário 
da 36ª rodada do Brasileiro

Santos negocia volta 
de Ganso à Vila Belmiro

A Confederação Brasileira 
de Futebol divulgou, ontem, a 
tabela detalhada da 36ª roda-
da do Campeonato Brasileiro. 
Apenas o jogo entre Palmei-
ras e Cruzeiro, em São Paulo, 
será disputado no sábado, dia 
21 de novembro. O duelo na 
Allianz Arena está marcado 
para às 19h30.

Os outros nove confrontos 
da 36ª rodada do Brasileirão 

serão disputados no domingo, 
dia 22. Cinco partidas estão 
marcadas para às 17h, entre 
elas o clássico entre Corinthians 
e São Paulo e o embate entre 
Atlético-MG e Goiás.

Ainda sem local definido, o 
Flamengo encara a Ponte Preta 
às 18h. Outros três confrontos 
ocorrem às 19h30, encerrando 
a 36ª rodada do Campeonato 
Brasileiro.

Confira os horários e locais da 36ª rodada do Brasileirão:

Sábado, 21 de novembro

- Palmeiras x Cruzeiro - Allianz Parque, em São Paulo (SP), 
às 19h30

Domingo, 22 de novembro

- Corinthians x São Paulo - Arena Corinthians, em São 
Paulo (SP), às 17h

- Atlético-MG x Goiás - Arena Independência, em Belo Ho-
rizonte (MG), às 17h

- Figueirense x Chapecoense - Orlando Scarpelli, em Flo-
rianópolis (SC), às 17h

- Internacional x Grêmio - Beira-Rio, em Porto Alegre (RS), 
às 17h

- Joinville x Vasco da Gama - Arena Joinville, em Joinvil-
le (SC), às 17h

- Flamengo x Ponte Preta - Sem local definido, às 18h

- Coritiba x Santos - Couto Pereira, em Curitiba (PR), às 
19h30

- Sport x Atlético-PR - Ilha do Retiro, em Recife (PE), às 19h30

- Fluminense x Avaí- Sem local definido, às 19h30

Depois de fazer sondagens 
no início do ano, o Santos vol-
tou a falar internamente sobre 
a volta do meia Paulo Henri-
que Ganso. Primeiramente, 
a conversa havia sido entre o 
presidente do Peixe, Modesto 
Roma Júnior, e o ex-dirigente 
do São Paulo, Carlos Miguel 
Aidar. Como o último deixou 
o clube, as conversas voltaram 
à tona de outra forma.

Pensando no futuro, mais 
precisamente em 2016, o Al-

vinegro sabe que há grandes 
chances de perder Lucas Lima 
para o futebol europeu, e pas-
sou a consultar pessoas pró-
ximas de Ganso, que deixou 
a Vila Belmiro em 2012, e se 
dirigiu ao rival Tricolor.

Destas pessoas, o Peixe ou-
viu que, de fato, o ambiente no 
Morumbi não facilita para que o 
jogador tenha uma regularidade 
na carreira, mas sabe que será 
difícil tê-lo de volta sem que o 
Santos compre o ex-camisa 10.
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KITESURF

A
s praias da capital recebe-
rão no sábado e domingo, 
dias 14 e 15, o 4º Campe-
onato Maranhense de Ki-

tesurf. A competição promovida 
pela Associação de Velejadores 
do Maranhão, conta com apoio 
do governo do estado, Secreta-
ria de Esporte e Lazer, e Lei de 
incentivo ao Esporte.

A disputa é válida pela se-
gunda e terceira  etapas do 4° 
Campeonato Maranhense de 
Kitesurf e define pontos para o 
ranking estadual da modalida-
de. As provas acontecerão nas 
praias do Meio e  de São Marcos, 
sendo as de pranchas bidirecio-
nais na arena montada em fren-
te ao Biana Bistrô.

O congresso técnico, para dis-
cutir regras e sistema de dispu-
ta das provas ocorrerá na pró-
xima sexta-feira (13), às 19:30h, 
na sede da Ampem, no Caolho, 
atrás da Citroên. 

Em sua quarta edição, o Cam-
peonato Maranhense de Kite-
surf apresenta a maior ação só-
cio esportiva de velejadores do 
Brasil, além de ser uma ação de 
incentivo e fomento ao esporte, 
turismo, lazer e entretenimento.

A expectativa é de que cerca 
de 120 velejadores participem 
das etapas neste fim de semana. 
Esta edição do projeto acontece 
em  dez etapas, nos fins de se-
manas programados, de outu-
bro a dezembro.

A estimativa de público du-
rante todas as etapas é de cer-
ca de  50 mil pessoas circulan-
do pela praia, com a geração de 
80 oportunidades de trabalho.

Muita adrenalina!
Provas de kitesurf serão disputadas no próximo fim de semana nas praias de SãoLuís, valendo pelo Campeonato Maranhense

O kitesurf  voltará a ser atração  e levará muitas emoções às praias de São Marcos e do Meio, em SãoLuís

O Comitê Olímpico Interna-
cional (COI) anunciou ontem que 
considera retirar as medalhas dos 
atletas identificados no escândalo 
de dopagem da Rússia, bem como 
excluir de competições os treina-
dores envolvidos no caso.

A entidade aguarda ações da 
Associação Internacional das Fe-
derações de Atletismo (IAAF), que 
pode decidir pela suspensão do país 
de eventos internacionais, como 
os Jogos Rio-2016. Uma reunião 
entre os dias 25 e 27 deste mês, 
em Monte Carlo, discutirá futu-
ras sanções.

“O COI pediu a IAAF para ini-
ciar os processos disciplinares con-
tra todos os atletas, treinadores e 

funcionários que participaram 
dos Jogos Olímpicos e são acusa-
dos de doping no relatório da co-
missão independente. Com sua 
política de tolerância zero contra 
o doping, após a conclusão deste 
procedimento, o COI tomará todas 
as medidas necessárias e sanções 
no que se refere a retirada e realo-
cação de medalhas e conforme o 
caso pode ser a exclusão dos trei-
nadores e funcionários do futu-
ros Jogos Olímpicos", diz a nota.

No mesmo dia, a Agência Mun-
dial Antidoping (Wada) determi-
nou a suspensão do laboratório de 
análise antidoping de Moscou. O 
ato segue pedido de uma comissão 
independente da entidade que ela-

borou um documento apontando 
irregularidades no controle do uso 
de substância proibidas por atletas 
do país, com o consentimento do 
governo. medida, que teve efeito 
imediato, impede que o laborató-
rio russo analise amostras de san-
gue e urina. O centro de controle 
teria 21 dias para apresentar um 
recurso à decisão no Tribunal Ar-
bitral dos Esportes.

O COI já havia suspendido pro-
visoriamente o título de membro 
honorário do senegalês Lamine Dia-
ck, ex-presidente da IAAF, que teria 
recebido propinas para acobertar 
resultados de exames antidoping. 
Ontem, ele foi afastado de todas as 
suas funções no conselho da enti-

dade. Apesar de as investigações 
apontarem para equívocos no con-
trole antidoping dos Jogos Olím-
picos de Inverno de Sochi (RUS), 
no ano passado, o COI afastou a 
possibilidade.

PUNIÇÃO

COI pode retirar medalhas da Rússia
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Rosberg festeja  reencontro
com Autódromo de Interlagos

Programação

MODALIDADES

Desafio Down Wind

Regata Bi-direcional

Endurance - Maratona Aquática

Stand UpPaddle

 

PREMIAÇÃO

Troféus para os 5 primeiros 

colocados por categoria.

100 troféus ao todo

PONTUAÇÕES

Cada etapa terá seu 
Congresso técnico

A cada quatro 

regatas o Atleta pode 
descartar uma.

No somatório geral dos 
pontos, será escolhido o 
rei e a raínha da Praia.

INSCRIÇÕES:

As inscrições podem 

ser feitas até a 

sexta-feira antes do 

evento durante o 

congresso técnico, 

na AMPEM – Ass. Do 

Ministério Público do 

Maranhão.As provas 

acontecem na Praia 

do Meio e Praia de 

São Marcos

CATEGORIAS

Até 24 anos

De 25 a 34 anos

De 35 a 44 anos

De 45 Over

e Feminino

 

Com o título do Mundial 
conquistado por antecipação 
por Lewis Hamilton, a Fórmu-
la 1 chega ao GP do Brasil sem 
grandes disputas aos olhos do 
público, até pelo fato de que o 
Mundial de Construtores tam-
bém já foi assegurado pela Mer-
cedes. O alemão Nico Rosberg, 
porém, exibiu empolgação ao 
falar sobre como será reencon-
trar o circuito de Interlagos, em 
São Paulo, onde no ano passa-
do ele ficou com a vitória e a 
pole position no treino classifi-
catório para o grid de largada.

Vice-líder do Mundial, Ros-
berg ganhou a prova passada da 
temporada, no México, e espera 
voltar a causar boa impressão 
depois de ter decepcionado no 
GP dos Estados Unidos, onde 
errou feio no final da corrida 
e acabou entregando o título 
antecipado de bandeja para 
Hamilton.

"Estou realmente cheio de 
energia para chegar em São Pau-
lo e voltar para a pista depois 
de um grande final de sema-
na no México. Para começar, 
Interlagos é uma das corridas 
clássicas do calendário. É um 

circuito complicado, que é real-
mente um grande desafio para 
o piloto, com uma abundância 
de oportunidades de ultrapas-
sagem e tempo maluco, que 
sempre o torna uma corrida 
cheia de emoções", afirmou 
o alemão.

Em seguida, o piloto garan-
tiu estar motivado para voltar 
a vencer em São Paulo no pró-
ximo domingo, embora tenha 
como único objetivo maior nes-
te final de temporada apenas 
assegurar a vice-liderança do 
Mundial - ele está 21 pontos à 
frente de Sebastian Vettel, da 
Ferrari, a duas provas para o 
final do campeonato.

O COI pediu à IAAF para 
iniciar os processos 
disciplinares contra 
todos os atletas

Nota oficial, do Comitê 
Olímpico Internacional

VÔLEI

FÓRMULA 1

Ranking divide opiniões 
dos técnicos da Superliga

O recente drama da oposto 
Elisângela, impedida de esten-
der contrato com o Vôlei Nestlé 
por causa do ranking da Con-
federação Brasileira de Vôlei 
(CBV), não fez com que os clu-
bes de maior poder econômico 
da Superliga Feminina entras-
sem em um acordo.

As posições seguem rumos 
distintos, e uma mudança drás-
tica parece distante. A atacante 
teve o vínculo encerrado após 
o Paulista, já que o Nestlé havia 
estourado o teto de 43 pontos. 
A saída foi acertar com o São 
Bernardo, clube de menor in-
vestimento que briga por uma 
vaga nos playoffs.

Criado em 1992, o sistema 
tenta evitar a concentração de 
estrelas. Todas as atletas são 
pontuadas entre 0 e 7, e há li-

mite de duas jogadoras ‘7’ em 
cada equipe.

– O ranking é feito em abril 
para uma temporada que co-
meça em novembro. Atletas 
podem se machucar e cair de 
rendimento ou clubes podem 
acabar. É preciso testar o fim 
do sistema. Ele propõe que a 
menina é top, mas não anali-
sa o histórico – criticou o téc-
nico Luizomar de Moura, do 
Nestlé, também impedido de 
contratar a ponteira Fernan-
da Garay.

Outros favoritos ao título 
discordam. Atual tricampeão e 
presente nas últimas 11 finais, 
o Rexona-Ades defende o mo-
delo, embora tenha votado a 
favor do pedido de Elisânge-
la para encerrar a carreira em 
Osasco. 
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Diferença de Rosberg para 
Sebastian Vettel, da Ferrari 

PONTOS



Nesta segunda vez a São 
Luís, o que você está tra-
zendo, além de um novo 
trabalho?

Essa é a minha segun-
da vez em São Luís, e eu 
estou muito feliz de vol-

tar, a cidade é muito bonita. Na 
última vez o show foi super quen-
te, o público é muito carinhoso. 
Então eu vou voltar, obviamen-
te com um novo trabalho, e com 
essa saudade de poder retornar 
à cidade. 

Você acredita que ter uma 
música na novela popula-
rizou o seu trabalho?

Sim. Popularizou muito o 
meu trabalho. O que eu fico 
feliz, porque  eu somei ainda 
mais os fãs que eu já tinha com 

um novo público. A música tem tocado 
muito nas rádios e pricipalmente nas po-
pulares e infantis também, então agora 
eu tenho um público maior, que abrange 
mais gente. E eu fico muito feliz de poder 
levar minha música para novas pessoas.

Mudou o que, a partir 
disso? 

Mudou bastante. Eu 
agora faço mais shows... 
enfim, eu às vezes sou pa-
rada na rua, alguém me re-
conhece, esse tipo de coisa. 

Mas eu continuo fazendo o trabalho do 
mesmo jeito que eu fazia, eu continuo 
atendendo os fãs do mesmo jeito que 
eu atendia antes, então na verdade o 
que mudou foi isso: somou os fãs que 
eu já tinha antes com mais fãs. 

A crítica a rótulos como da nova 
geração da MPB. É assim que você 
se define?

Do jeito que eu faço MPB, sim. 
Afinal,  eu faço músicas em português, 
não tenho elemento muito percus-
sivos brasileiros, mas não deixa de 

ser uma música popular brasileira. Sou de uma 
nova geração com certeza, já não sou mais tão 
nova, já tem uma novíssima geração, mas fico 
muito feliz de fazer parte dessa turma com tan-
tos nomes tão  bacanas assim, e feliz também de 
poder circular o Brasil levando a minha música.

Editor: SAMARTONY MARTINS        samartonymartins@gmail.com www.oimparcial.com.br/impar
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Festival Halleluya
 A Comunidade Católica Shalom realiza, 

de 20 a 22 de novembro, a 14ª edição 
do Festival Halleluya. Atrações: Banda 

Missionário Shalom; Davidson Silva; 
Banda Rosa de Saron; Tony Alisson; Cosme; 

Gil Monteiro; Ana Gabriela; as bandas 
maranhenses Shalom Roots e Parresia, 

entre outras.
IMPAR 7

Esmeraldas de
Tiê em São Luís

Considerada dona de uma das vozes mais belas da nova geração da música popular brasileira, 
cantora paulista apresenta os sucessos do novo álbum de um modo bem intimista com o público

PATRICIA CUNHA

D
ona da doce voz do 
sucesso A Noite (tri-
lha de novela global), 
que está há um bom 

tempo no topo da parada mu-
sical e das rádios brasileiras, 
a  cantora e compositora Tiê 
retorna a São Luís, desta vez 
com a turnê Olhos nos Olhos, 
apresentando músicas do ál-
bum Esmeraldas, lançado em 
2014, e canções dos discos an-
teriores. A artista se apresen-
ta nesta quinta-feira, às 20h, 
na Casa das Dunas (Avenida 
Litorânea).

Na programação da noi-
te, além do show da cantora 
paulista, acontece também a 
apresentação da cantora ma-
ranhense Rayanne Rios, com 
um repertório de Jazz Under-
ground composto por nomes 
como Ella Fitzgerald, Louis Ar-
mstrong, Countie Bassie e Billie 
Holiday. Completando a noi-
te, a apresentação da Banda 
Vertigo, fazendo o melhor do 
rock internacional, e a disco-
tecagem do DJ Caio Massuci.

“Para São Luis eu desejo 
que todo mundo vá ao show 
e que vocês gostem. Vai ser um 
show muito animado, muito 

SHOW

emocionante. Feliz de poder 
estar de volta a São Luís e es-
pero todo mundo lá com muito 
carinho”, comenta a cantora 
em entrevista a O Imparcial.

Considerada uma das maio-
res revelações da nova música 
popular brasileira dos últimos 
anos, Tiê iniciou sua carreira 
na música se apresentando 
nos palcos da noite paulista-
na. Ela também estudou canto 
em Nova Iorque. Sua primeira 
grande experiência aconteceu 
quando excursionou pela Bra-
sil e Europa como integrante 
da banda do cantor Toquinho.

Depois de lançar o elogia-
do Sweet Jardim (2009), intei-
ramente autoral, a cantora Tiê 
lançou, em março/2011, seu 
segundo disco A Coruja e o Co-
ração, novamente com produ-
ção de Plínio Profeta. A estreia 
rendeu a Tiê uma indicação à 
categoria Revelação do Prêmio 
Multishow 2010 e shows em 
todo o Brasil e em Nova Ior-
que, além de uma turnê pela 
Europa, incluindo apresenta-
ções em Londres, Paris, Berlim 
e Barcelona. Esse disco trazia 
músicas, como: Piscar o Olho, 
Pra Alegrar o meu Dia, Só Sei 
Dançar com Você (versão da 
música de Tulipa Ruiz) e Você 

Não Vale Nada (versão do for-
ró de Dorgival Dantas). 

O disco Esmeraldas veio no 
final do ano passado. Desde 
então a cantora apresenta, 
acompanhada por seus mú-
sicos, os novos sucessos A Noite 
(tema de Mari e Ben em I Love 
Paraisópolis), Mínimo Mara-
vilhoso e Máquina de Lavar, 
com seu estilo leve e sincero, 
interagindo com seu público 
e compartilhando historias 
autobiográficas e até piadas 
entre suas canções.

Os ingressos para o show já 
estão à venda na Loja Errejota 
(Tropical Shopping), Original 
Outlet e 100% Vídeo (Av. dos 
Holandeses), além da Bilhete-
ria Digital (Rio Poty Hotel), onde 
também podem ser adquiridos 
os ingressos de meia-entrada.

Serviço

O quê? Show de Tiê

Quando? 12 (quinta-feira), a 

partir das 20h

Onde? Casa das Dunas (Ave-

nida Litorânea)

Quanto? R$50,00 (pista) e R$70 

(frontstage)

Informações: 3227-8695

QUATRO PERGUNTAS//Tiê

1 2 3 4

SEMANA DE TEATRO

Espetáculos teatrais para todos os gostos 
Oficinas pela manhã e tar-

de, performances, interven-
ções e espetáculos infantis pela 
manhã e a noite, assim como  
hoje  para quem está inscrito 
ou participando como inte-
grante ou como público da X 
Semana do Teatro no Mara-
nhão, que acontece em São 
Luis.

Com entrada franca e re-
tirada de ingressos nas bilhe-
terias dos teatros e dos espa-
ços alternativos em que estão 
acontecendo os espetáculos, a 
décima edição da Semana do 

Teatro, promovida pelo gover-
no do estado e realizada pela 
Secretaria de Estado da Cultu-
ra, evento que já se firmou no 
calendário cultural do estado, 
movimenta a classe artística 
maranhenses e convidados de 
outros estados por sete dias, 
com realização de oficinas nas 
Salas do Teatro Arthur Aze-
vedo, Centro de Criatividade 
Odylo Costa Filho, Auditório 
do Curso de História (Uema), 
na Praia Grande, e no Casa-
rão Angellus Novus (escadaria 
Catarina Mina-Praia Grande).

Espetáculos teatrais

Nesta quarta-feira (11) a progra-
mação começa logo cedo. Pela 
manhã às 9h30 o palco do Teatro 
Arthur Azevedo recebe a trupe de 
elenco do grupo de teatro Grita 
com o espetáculo infantil Meu 
Pé de Alecrim, baseado na obra 
O Sítio do Pica-pau-amarelo, o 
espetáculo é resultado de um 
estudo e de uma intensa pes-
quisa da obra de Monteiro Lo-
bato. Dirigido à escolas públi-
cas o espetáculo tem duração 
de 50 minutos, onde a plateia 

entrará no mundo mágico do 
Sítio. A ideia é criar uma nova 
aventura para a turma do sítio, 
numa linguagem bem dinâmica 
e atual voltada para a conscien-
tização ambiental e alimentar 
das crianças, em busca da am-
pliação, da interação do público 
com o enredo da peça. 

À tarde, às 16h o palco do 
Arthur Azevedo recebe o pú-
blico de escolas para assistir o 
espetáculo infantil A Viagem de 
um Barquinho, com elenco do 
grupo GUT da UFMA. Basea-
do na obra da escritora Sylvia 

Ortoff, autora de mais de 100 
livros para criança e jovens, 
muitos deles com prêmios im-
portantes, inclusive o Jabuti de 
Literatura. O espetáculo uma 
das mais criativas da literatu-
ra infantil brasileira, A Viagem 
de um Barquinho, é um espe-
táculo infantil que estimula o 
imaginário da criança, através 
da viagem de um menino em 
busca de seu amigo de brinca-
deiras, um barco de papel. Nes-
sa viagem acontecem muitas 
peripécias, alegrias, fantasias 
e surpresas.

Cenas da 2ª 
Guerra no palco

 A última atração da terceira noite 
de espetáculos da X Semana de 
Teatro será com o espetáculo As 
10 coisas que meu pai deveria 
ter ouvido antes de ter ido para 
guerra. A trama se desvela dentro 
de um porão, onde uma família se 
refugia durante a Segunda Guerra 
Mundial. Em toda a concepção 
do cenário, pode se destacar 
uma técnica de claro escuro. Vale 
destacar que a pesquisa analisou 
métodos e técnicas do pintor 
italiano Caravaggio. Momentos 
finais da Segunda Guerra Mundial. 
Uma família tenta sobreviver 
enquanto o exército russo invade a 
Alemanha. 
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IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
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     pdv
pontodevista@oimparcial.com.br

#Base importante dos EUA
n  Em 11 de novembro de 1909, os Estados 
Unidos instalam no Havaí  a base naval de 
Pearl Harbor, que foi bombardeada pelos 
japoneses em 1941. Os pilotos nipônicos 
afundaram 19 navios e 188 aeronaves 
foram destruídas. Um encouraçado 
afundou com 1.177 tripulantes americanos. 

No tempo e na história

Cestas natalinas 
Caves Gourmet

Na próxima terça-feira, 17, 
a Caves Gourmet recebe con-
vidados, entre 9h e 21h, para o 
lançamento das cestas natali-
nas. Com o tema "Janelas de São 
Luís", o evento vai apresentar as 
novidades para o Natal 2015 da 
casa, que incluem a embalagem 
do panetone personalizada com 
a logomarca da empresa e/ou 
o nome do presenteado, caixas 
decoradas com as janelas dos 
casarões do Centro Histórico 
da capital e produtos exclusivos 
selecionados pela chef Soraia 
Fialho (foto).

 

Natalino Lança livro
Amanhã, o reitor da Universidade Federal do Ma-

ranhão (UFMA), Natalino Salgado Filho, lançará o livro 
Tarquínio Lopes Filho: médico, político, 
jornalista, administrador que virou 
mito. O lançamento acontece-
rá, às 19h, na Academia Mara-
nhense de Letras, situada na Rua 
da Paz, 84, Centro.  O autor é 
membro da Academia Mara-
nhense de Letras e ocupante 
da cadeira de número 16, que 
tem como patrono Raimundo 
da Mota d’Azevedo Correia. 
O imortal ocupa a vaga 
que antes pertenceu 
a Domingos Vieira. 

• • •

e
Prêmio // A animação brasileira O menino e o mundo, do

paulista Alê Abreu, está entre os 16 filmes que concorrem a
vaga ao Oscar de Melhor animação em 2016. O resultado será

divulgado em 14 de janeiro, após decisão dos membros da
Academia. Outro filme brasileiro na disputa é Que horas 

ela volta?, de Anna Muylaert.

• • •

Espero que quando eles refilmarem
deem mais foco a filmar, porque
essa franquia precisa de um 
chute no traseiro”

Rhys Ifans (foto) sobre a adaptação de 
Homem-Aranha nos cinemas

• • •

• • •

Garoto rebelde
Justin Bieber revelou, em entrevista à revista Billboard, que

é difícil lidar com a fama quando se é ainda muito jovem. “Eu
não recomendaria ser uma estrela adolescente. É a coisa 
mais difícil do mundo. Olhe as estatísticas, quantos astros
adolescentes cederam e acabaram ficando loucos”, afirmou. 
O canadense está de volta e lançará o novo álbum, 
Purpose, em 13 de novembro.

Volta por
cima!

Joelma
Calypso (foto)
está investindo
em sua carreira
solo. A artista
gravou esses dias
o primeiro clipe
da nova fase, o da
canção Pa Lante.
A previsão de
lançamento é em
janeiro de 2016.
Enquanto isso,
Chimbinha, o ex-
marido da
cantora, também
começa a gravar
seu novo
trabalho ao lado
da cantora
Thabata.

TarsoSarraf/O Liberal

• • •

Confirmada
Mais uma estrela do

mundo das séries estará no
Brasil em dezembro. É a atriz
Krysten Ritter (foto), que
protagoniza Jessica Jones, a
nova aposta da Marvel e da
Netflix, que estreia em 20 de
novembro e contará a história
da heroína. A artista
participará da Comic Con
Experience. Em vídeo, ela
revelou que pode levar David
Tennant (o ator que faz 
o vilão da série), ou não...
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Rapidinhas
> Depois de Xuxa, agora é Marcos Mion que participará de

uma novela da Record. O apresentador pode interpretar
um nobre rei em A terra prometida, próxima trama
bíblica da emissora.

> A partir de amanhã estreia o programa Sons urbanos, no
canal BIS. A atração revela o trabalho e o sucesso de astros
de rua no Brasil e no mundo. A série será exibida sempre às
terças, às 19h.

• • •

Crise conjugal
Chris Pratt, astro de filmes como Jurrassic world e

Guardiões da galáxia, pode estar em um mau momento com
a esposa Anna Faris. O artista foi visto recentemente sem
aliança. Segundo a People, o casal está em crise no casamento.
Eles estão juntos desde 2009 e tem um filho Jack, de 3 anos.
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                     Interditar estradas, comprometer a economia 
popular, desabastecendo com alimentos ou combustíveis, 
isso tem componentes de crimes já previstos

Dilma Rousseff, presidente da República 

Catálogo da 
Indústria

O Guia Industrial do Maranhão 
2015, publicação feita para estimu-
lar a geração de negócios e servir 
como instrumento de atração de 
investimentos, já está disponível 
na Fiema. O catálogo contém in-
formações das industrias, como 
razão social, CNPJ, logradouro, 
CEP e telefone. Pode ser adqui-
rido também por quem visitar a 
Feira do Empreendedor, no es-
tande da Federação, nos dias 18 
a 21 de novembro, no Centro de 
Convenções.

Bem na Rede Sim

A Junta Comercial do Maranhão (Jucema) bateu a meta de implantação da 
RedeSim. Atualmente, já são 31 municípios interligados ao sistema que visa 
desburocratizar o registro mercantil no estado. Segundo o presidente da Junta, 
Sérgio Sombra, dados da Receita Federal revelam que o Maranhão ocupa a quarta 
posição entre os estados que mais avançou na implantação da RedeSim. Essa 
semana, ele repassou a informação em encontro com governador Flávio Dino (foto).

Sarney na briga

Ao dizer que "o povo nos colocou na opo-
sição" e, por isso, "temos que fazer oposi-
ção", além de elogiar o perfil oposicionis-
ta do (raivoso) vereador Fábio Câmara, o 
ex-senador José Sarney manda um recado 
claro: está na briga para retomar o poder e 
vai usar todas as suas armas para isso. Ele 
mira, no curto prazo, a Prefeitura de São Luís.

Para saldar dívidas

Entre 30 de novembro e 4 de dezem-
bro, no Centro de Convenções Pedro 
Neiva de Santana (Sebrae), ocorrerá o 
I Balcão de Renegociação de Dívidas. 
O evento é coordenado pelo Núcleo 
de Conciliação do Tribunal de Justi-
ça do Maranhão (TJMA), em parceria 
com Associação Comercial (ACM-MA), 
Federação das Associações Empresa-
riais (Faema), Câmara Brasileira de Me-
diação e Arbitragem Empresarial (CB-
MAE) e outras.

Contra 
sonegadores

A deputada Eliziane 
Gama criticou ontem o 
Projeto de Lei que legali-
za bens no exterior. Para 
ela, o PL estimula a evasão 
de divisas. "É um atendi-
mento àqueles que hoje es-
tão enrolados na Operação 
Lava-Jato. É um estímu-
lo aos sonegadores", diz. 

Maracap parado

Paralisado por decisão judicial, o Maracap 
tenta sensibilizar a sociedade. "A medida judi-
cial que suspendeu a comercialização do título 
provocou paralisação dos repasses mensais que 
a Cruz Vermelha Brasileira do Rio de Janeiro fazia 
para a Fundação Antônio Dino. E pode vir a ge-
rar demissão, desemprego e acabar com a única 
renda fixa de centenas de famílias maranhenses", 
dizia nota enviada ontem à imprensa.

Agritec

A 2ª Feira de Agri-
cultura Familiar e 
Agrotecnológica do 
Maranhão (Agritec), 
Território Cocais, 
acontecerá de 11 a 14 
de novembro de 2015, 
em Caxias, que deve 
atrair cerca de duas mil 
pessoas diariamente. A 
Agritec Cocais é a ter-
ceira de uma série de 
quatro feiras de agricul-
tura familiar que serão 
realizadas este ano no 
Maranhão. Novo voo

Imperatriz, Carolina e Balsas terão liga-
ção aérea a partir de janeiro. O novo voo que 
fará o trajeto entre as três cidades do sul do 
Maranhão inicia operação já no primeiro 
mês de 2016. O anúncio foi feito em reu-
nião realizada no início desta semana, em 
Goiânia, entre o governo do Maranhão e a 
Sete Linhas Aéreas.  Falta ainda aprovação 
da Agência Nacional de Aviação Civil (Anac).

Quitando com desconto

Um novo prazo foi definido para adesão ao Programa de 
Recuperação de Créditos Tributários da Fazenda Municipal 
(Refaz). O período para regularização de débitos dos tributos 
IPTU, ISS, alvará e outros, com descontos e parcelamentos, 
estabelecido pela Prefeitura de São Luís, por intermédio da 
Secretaria Municipal da Fazenda (Semfaz), teve início no 
dia 3 de novembro e pode ser realizado até 11 de dezembro.
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POLÍTICA] ]
DELAÇÃO

CURTIDAS

DECISÃO

LAVA-JATO

U
m novo depoimento do 
doleiro Alberto Youssef 
trouxe mais uma pista 
para os investigadores da 

Operação Lava-Jato descobrirem 
se é verdade a suspeita de que a 
campanha de 2010 da presidente 
Dilma Rousseff recebeu dinheiro 
desviado da Petrobras. Em 29 de 
outubro passado, ele afirmou à 
Polícia Federal que repassou R$ 
2 milhões para uma pessoa indi-
cada pelo ex-diretor da empresa 
Paulo Roberto Costa em um ho-
tel de São Paulo em 2010.

Paulo Roberto foi o primeiro 
a dizer que Palocci lhe procura-
ra para repassar R$ 2 milhões à 
campanha do PT e que Youssef se 
encarregara de fazer o trabalho. 
Mas o doleiro disse que não sabia 
desse envolvimento de Palocci e 
afirmou que nunca transportou 
dinheiro para o ex-ministro. No 
entanto, ao ser inquirido, Yous-
sef afirma que, a pedido do ex-
diretor da Petrobras, pagou uma 
pessoa no Hotel Blue Tree da ave-
nida Faria Lima, em São Paulo, 
entre junho e outubro de 2010.

A PF exibiu a foto do ex-as-
sessor de Palocci e da Casa Ci-
vil da Presidência da República, 
Charles Capella de Abreu, e o 
doleiro confirmou ser a pessoa, 
com “70% a 80%” de chances.

Defesa

O advogado de Palocci, José Ro-
berto Batocchio, disse que as de-
clarações do doleiro e também 
do lobista Fernando “Baiano” So-
ares mostram que há “mil men-
tiras” para esconder outras con-
tadas anteriormente. O defensor 

Segundo o doleiro, há 70% a 80% de chance de assessor do ex-ministro ser o beneficiário de 
dinheiro que pode ter sido canalizado para a campanha eleitoral de Dilma Rousseff em 2010

O empresário Eike Batista foi 
proibido de exercer cargo admi-
nistrativo ou de conselheiro fiscal 
de companhias abertas por cinco 
anos, determinou nesta terça-feira 
a Comissão de Valores Mobiliários 
(CVM). A decisão está relacionada 
ao fato de que Eike, então presi-
dente do Conselho de Adminis-
tração da petrolífera OGX, atual 
Óleo e Gás Participações OGXP3.
SA, votou por meio das empre-
sas Centennial Mining e Cen-
tennial Equity na aprovação das 
contas de sua própria adminis-
tração referentes a 2013.

Pela legislação, o acionista 
não pode votar em assembleia 

A Polícia Federal (PF) pediu 
ontem ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) mais prazo para con-
cluir o inquérito da Operação 
Lava-Jato sobre o presidente do 
Senado, Renan Calheiros (PMDB-
AL), e o deputado federal Aníbal 
Gomes (PMDB-CE). A investiga-
ção foi aberta em março, a partir 
das informações fornecidas em 

acordos de delação premiada.
No dia 6 de março, os inqué-

ritos contra parlamentares fo-
ram abertos pelo ministro Teori 
Zavascki, do Supremo, a pedido 
da procuradoria, com base nos 
depoimentos do doleiro Alberto 
Youssef e do ex-diretor da Abas-
tecimento da Petrobras Paulo 
Roberto Costa. Ambos fizeram 

acordo de colaboração com a 
Justiça e são os principais dela-
tores do esquema de desvios na 
Petrobras. São investigados no 
Supremo cerca de 60 políticos.

Em julho, Renan foi citado 
em depoimento de Paulo Ro-
berto Costa ao juiz federal Sér-
gio Moro. Costa declarou que 
Renan tinha um “representan-

te” que negociou propina com 
ele. Na ocasião, o presidente do 
Senado refutou as acusações 
do ex-diretor e declarou que 
suas relações com diretores de 
instituições públicas nunca ul-
trapassaram os limites institu-
cionais. Gomes declarou que as 
conversas com Costa sempre 
foram institucionais.

Mais prazo para inquérito de Renan

Youssef envolve 
Antônio Palocci em 
propina de R$ 2 mi

Nunca tratou com 
Antônio Palocci 
sobre qualquer 
auxílio financeiro 
para a campanha 
presidencial de 2010

Paulo Roberto, 
no mais novo 
depoimento

Silva, o pecuarista José Carlos Bu-
mlai, em 2010. Nesse encontro, 
ficou acertado o pagamento para 
a campanha de Dilma Rousseff 
com recursos do esquema. Mas 
o próprio Paulo Roberto nega a 
existência dessa reunião.

No ano passado, o ex-diri-
gente afirmou que foi o doleiro 
quem lhe pediu os R$ 2 milhões 
para repassar à campanha por 
meio de Palocci, mas afirmou, 
agora em outubro, que não se 
reuniu com o ex-ministro. “Nunca 
tratou com Antônio Palocci so-
bre qualquer auxílio financeiro 
para a campanha presidencial 
de 2010”, disse Paulo Roberto no 
mais novo depoimento.

Baiano afirmou em setem-
bro que o repasse foi feito por 
Youssef, conforme soube do pró-
prio doleiro em conversa na car-

ceragem da Polícia Federal em 
Curitiba. E, agora, o doleiro diz 
que pagou a pessoa semelhan-
te a Charles.

O PT nega ter recebido doa-
ções eleitorais oriundas de es-
quema de corrupção na Petro-
bras ou não contabilizadas na 
Justiça Eleitoral. Para o advoga-
do de Palocci, as declarações de 
Baiano e Yousseff foram “ideali-
zadas no xadrez”. “Quem diz uma 
mentira tem que mentir mil ve-
zes”, disse Batochio ao Correio.

O advogado defendeu a perda 
da validade das declarações da 
dupla e dos benefícios que ob-
tiveram com delação premiada, 
como redução da pena nos pro-
cessos em que forem condena-
dos. “Palocci nunca esteve com 
essas duas pessoas e não arre-
cadou dinheiro.” 

se refere às contradições nos três 
depoimentos. Fernando Baiano 
disse, em 15 de setembro, que 
acertou um encontro entre ele, 
Paulo Roberto Costa e Palocci 
por meio de um amigo do ex-
presidente Luiz Inácio Lula da 

Eike Batista sem poder exercer cargos

que delibere sobre aprovação 
de suas contas como adminis-

trador. A Centennial Mining ti-
nha na época 46,59% da OGX 

e a Centennial Equity possuía 
3,58% da companhia.

Batista está proibido de exercer cargo administrativo ou de conselheiro fiscal de companhias abertas por 5 anos

Paulo Roberto foi o primeiro a dizer que Palocci lhe procurara para repassar R$ 2 milhões à campanha do PT

CUNHA, A REFERÊNCIA
Advogados que acompanham de perto os processos da 

Lava-Jato passam a monitorar diariamente o caso envol-
vendo o presidente da Câmara, Eduardo Cunha (PMDB-RJ), 
considerado por muitos mestres do direito um dos mais 
fartos em termos de elementos que podem servir de pro-
va. O objetivo de tanta atenção é, logo ali na frente, usar o 
caso como parâmetro, ou seja, se não tiver conta bancária 
com depósito e cópia de passaporte para comprovar aber-
tura de conta na Suíça, os advogados terão um forte argu-
mento para tentar sustentar a inocência de outros políti-
cos suspeitos de participação no esquema.

Cobrança geral

A Frente Parlamentar de Agricultura (FPA) cobrou ontem 
do presidente da Câmara que ele libere logo a análise do im-
peachment da presidente Dilma Rousseff. A principal argu-
mentação foi o fato de o processo contra ele (Eduardo Cunha) 
já tramitar no Conselho de Ética e a necessidade de resolver 
logo no início do ano que vem tanto o caso Cunha quanto o 
processo contra Dilma.

O motivo da pressa

A mudança de planos no sentido de o relator Fausto Pina-
to (PRB-SP) apresentar logo seu parecer prévio e não deixar 
tudo para o ano que vem tem um motivo muito simples: a 
cada dia que passa, a situação de Eduardo Cunha vai ficando 
mais complicada. Ontem, por exemplo, a maioria da banca-
da do PSDB desembarcou.

E tem mais

Conforme antecipou a coluna, Eduardo Cunha pensa em 
deixar apenas o impeachment da presidente Dilma como 
“flor do recesso”, alimentando o noticiário depois das festas 
de fim de ano. Falta combinar com os partidos.

Onde mora o perigo

A estratégia de Cunha, de tentar correr com o seu pro-
cesso, tem vários poréns. O principal deles é o que fará o Su-
premo Tribunal Federal: se o STF decidir acolher a denúncia 
contra Eduardo Cunha e a Casa optar pela absolvição, fica-
rá ruim para a Câmara como um todo e dará margem a um 
novo processo. Se houver o inverso, a Casa condenar e o STF 
arquivar a denúncia (o que ninguém acredita), também não 
será positivo. A prudência, dizem alguns, recomenda esperar.

Corrida de acordos

A Andrade Gutierrez trabalha para ser a segunda empresa 
a fechar o acordo de leniência. Do jeito que a coisa vai, não 
conseguirá chegar aos mesmos termos que chegou a Camar-
go Corrêa, a pioneira nesse quesito.

Dever de casa/ O deputado Miro Teixeira, Rede-RJ, (foto) es-
tuda a consolidação das leis penais e já colocou tudo num 
arquivo a ser entregue ao presidente do Supremo Tribunal 
Federal, Ricardo Lewandowsky.

Momentos decisivos/ É assim que deputados e senadores 
classificam a semana que vem: no terça-feira, vetos e reunião 
do PMDB. Na quinta, sai o parecer do caso Eduardo Cunha.

O serviço que falta I/ quem conhece as coisas fala numa dí-
vida ativa da União de R$ 1,3 trilhão. Se o governo corresse 
atrás desses recursos com afinco e recuperasse 10%, seria 
mais que a CPMF.

O serviço que falta II/ Se a Câmara tivesse prestado atenção 
nos projetos das excelências, alguns transtornos poderiam 
ter sido evitados. A deputada Elcione Barbalho (PMDB-PA) 
é autora de um projeto de 2007 que torna obrigatória a con-
tratação de seguros contra o rompimento de barragens. A 
proposta terminou arquivada por parecer do deputado Be-
nito Gama, por inadequação orçamentária e financeira. “No 
Brasil, as coisas são assim, a gente primeiro sofre com os 
problemas e depois pensa nas soluções. É uma pena que 
isso esteja tão arraigado nanossa cultura”, diz.


